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Um sonho realizado, um futuro construído! 

  No dia 10 de janeiro, demos um passo importante para apoiar mulheres e mães 
empreendedoras em Antônio Pereira. Foi a inauguração do Espaço Kids Empreendelas, 
um projeto criado com amor e propósito para transformar vidas! 
  A convite da fundadora Ana Marques, assumi com muito orgulho a coordenação deste 
espaço, que foi idealizado por mim, Denise, psicopedagoga e neuropsicopedagoga, 
fundadora da Denber. Inspirado na metodologia Montessori e na minha prática clínica, o 
Espaço Kids é um lugar pensado para apoiar o desenvolvimento infantil e fortalecer o 
território, com um olhar para os futuros empreendedores.

� Nosso principal objetivo? Apoiar as mães que sonham com um futuro melhor, mas que 
muitas vezes encontram barreiras por não terem com quem deixar seus filhos. Aqui, elas 
encontram um ambiente seguro e acolhedor, enquanto podem investir em seus sonhos, 
cuidar de si mesmas e fazer parte de uma rede de apoio mútuo.
O Empreendelas é mais do que um projeto; é um movimento! Pensado para mulheres e 
mães empreendedoras, ele oferece oportunidades de crescimento, acolhimento e inspiração.

� Venha fazer parte dessa rede de apoio e transformação! Associe-se e descubra como 
podemos juntas construir um futuro cheio de possibilidades para nossas crianças e para nós 
mesmas. Porque quando mulheres se apoiam, o impossível se torna realidade.
Siga-nos @empreendelasoficial.
Juntas somos mais fortes, mais acolhedoras e mais empreendedoras! 

ESPAÇO KIDS EMPREENDELAS: 
‘’UM MARCO DE TRANSFORMAÇÃO PARA MÃES

 E CRIANÇAS EMPREENDEDORAS!"
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escolas de ensino fundamental e médio para criar 
programas que mitiguem o impacto ambiental 
ocasionado, evidentemente,  pelas mudanças 
climáticas.
  Ademais, outro caminho é formar pessoas para a 

educação ambiental e realizar mudanças 
curriculares. Uma disciplina não pode estar 
isolada, sem nexo com projetos integradores e 
com ações coletivas. Será necessário investir na 
formação por competências na área de 
desenvolvimento sustentável, usar tecnologias 
que permitam aos estudantes conhecerem as 
soluções para evitar os desastres climáticos ou a 
crise energética, e desenvolver metodologias 
baseadas em projetos sobre os problemas 
ambientais, como os focados nos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável (ODS), e ações 
que tornem os campi universitários sustentáveis. 
E a IES não deve promover ações apenas por uma 
eventual exigência do Ministério da Educação. É 
preciso instituir práticas de defesa ao meio 
ambiente na própria cultura institucional.
Portanto, por meio da educação é possível 
enfrentarmos a crise ambiental. Cabe aos gestores 
das IES públicas e privadas assumirem o 
compromisso com a busca de soluções adequadas 
para tão preocupante ameaça. 

dos reservatórios de água, para diminuir a 
emissão de dióxido de carbono e de outros gases 
bem como a mineradora Samarco vem 
conduzindo essa agenda de descarbonização. É 
também seu papel estabelecer parcerias com 

 

  As instituições de ensino, nos seus diferentes 
níveis de escolaridade, são lugares privilegiados 
para promover a conscientização e a formação 
das pessoas em relação à crise climática. No 
entanto, em meio a um evidente cenário que tende 
a se agravar, o que se vê em geral são iniciativas 
sem maior relevância e impacto. É urgente 
empreendermos um esforço para que a educação 
assuma seu protagonismo na formação de 
cidadãos comprometidos com a questão.
Entretanto, especialmente as instituições de 
ensino superior (IES) podem cumprir um papel 
que instigue ações educativas e bem-sucedidas 
em defesa do meio ambiente para que possamos 
enfrentar as mudanças climáticas e o rápido 
avanço da degradação ambiental, que afeta a 
todos, o acesso à água e a saúde das pessoas, e 
ameaça comprometer o futuro da sociedade como 
conhecemos hoje.
  Contudo, as IES podem gerar soluções para o 
consumo de energia, para a produção agrícola, 
para a segurança alimentar, para a preservação 

depressão, e destaca a importância de abordar essas 
questões subjacentes.
  A conscientização sobre esse transtorno é crucial, 
pois muitas vezes os sinais são menos visíveis do 
que outras condições médicas. A tristeza pode ser 
disfarçada com um sorriso, a inatividade descartada 
como preguiça, e o isolamento visto como mero 
desejo de solidão. Por isso, a história de pessoas 
como o Padre Fábio de Melo é tão importante. Ela 
nos lembra que olhar com empatia e atenção pode 
fazer a diferença na vida de alguém que está 
sofrendo.
Além da conscientização, é essencial promover 
soluções práticas. Uma das mais eficazes, conforme 
sugerido pela psicanálise, é a própria análise. 
Engajar-se em terapia psicanalítica pode ser um 
caminho valioso para desvendar as camadas de 

sentimentos reprimidos e conflitos internos. Esse 
processo não apenas ajuda a aliviar os sintomas 
depressivos,  mas  também oferece  uma 
oportunidade para o crescimento e a transformação 
pessoal.
  Portanto, diante de relatos como o de Padre Fábio 
de Melo, somos chamados a refletir e agir. 
Encorajar conversas abertas sobre depressão e 
desmistificar seus tabus são passos fundamentais. 
Além disso, considerar abordagens como a 
psicanálise para tratamento pode abrir novos 
caminhos para a cura. Falar sobre depressão não é 
apenas sobre trazer problemas à luz; é sobre 
iluminar caminhos para a esperança e a 
recuperação.

Ao contrário  de abordagens que focam 
exclusivamente em desequilíbrios químicos ou 
padrões de pensamento, a psicanálise procura 
entender a depressão como um sinal de conflitos 
internos não resolvidos e desejos reprimidos. Freud, 
o pai da psicanálise, teorizou que a depressão 
(melancolia, em seus termos) envolve uma perda, 
seja de um ente querido, de uma idealização de si 
mesmo, ou de um ideal inatingível.
  Segundo a psicanálise, a depressão pode surgir 
quando a agressividade dirigida a um objeto de 
amor é internalizada. Isso significa que a raiva ou 
frustração que uma pessoa sente em relação a algo 
ou alguém externo é voltada para si mesma, 
gerando auto-recriminação e até auto-ódio. Esta 
visão oferece uma compreensão mais profunda das 
dinâmicas emocionais que podem alimentar a 

   Recentemente, o episódio envolvendo o Padre 
Fábio de Melo trouxe à tona uma discussão vital e 
muitas vezes negligenciada: a depressão. Em um 
mundo que frequentemente espera força e 
imutabilidade de figuras públicas, o relato de sua 
luta contra essa doença mental revela uma verdade 
incontestável: a depressão não escolhe suas vítimas.
A depressão é um transtorno que pode ser 
devastadoramente silencioso, manifestando-se de 
maneiras sutis que muitas vezes passam 
despercebidas pelos amigos, familiares e até pelos 
próprios indivíduos que sofrem com ela. O caso de 
Padre Fábio de Melo destaca como ninguém está 
imune, independentemente de sua posição social, 
sucesso ou fé.
  A psicanálise, campo da qual sou estudioso, 
oferece uma perspectiva única sobre a depressão. 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

 

Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

cedo. Sábado, domingo e feriados nunca deixaram de 
existir!   
  Agradeça poder testemunhar o céu aberto ou 
fechado, não importa o tempo; esse tempo é outra 
graça divina! Poder retornar às aulas é mais um 
grande privilégio; maior, ainda, é o poder de aprender 
ou poder-aprender. E um dos grandes resultados do 
aprender é o poder que ele nos dá de saber colocar o 
tempo a nosso favor: ter oportunidade de poder 
aprender; de ficar 'sabido'; de aprender uma nova 
palavra, ou letra, ou um texto inteiro! É o poder de 
saber ter o tempo para se exercitar o cérebro, 
dividindo e multiplicando saberes, somando acertos, 
diminuindo dúvidas. É o poder de saber organizar um 
cantinho de leitura na casa da gente, num ambiente 
silencioso e aconchegante, com o celular longe da 
vista e das mãos. É o poder de saber organizar o 
próprio tempo a nosso favor. É o poder de saber usar 

o tempo para acordar, dormir, cochilar; tempo para 
descansar e exercitar o corpo e a mente; tempo de 
sentar-se à mesa para se alimentar; tempo para 
conversar com a família; tempo para ler, escrever e 
estudar. É o poder de saber que o tempo, 
evidentemente, é feito de tempo para descansar, 
relaxar e brincar. Difícil apreender todos os saberes, 
mas eu apreendi que basta aprender um pouco todos 
os dias. A beleza insofismável do saber é aprender 
que a vida é uma estrada de conhecimentos sem fim; 
feito a contagem dos números? Não sei, mas 
prossigo, buscando saber... 

servidores da escola. Para quem mudou de escola ou 
de cidade, nada de medo; você vai fazer novos 
amigos, vai conhecer pessoas que vão acolhê-lo. 
Tudo é questão de adaptação e de tempo. A gente se 
molda nos moldes das circunstâncias. O tempo nos 
ensina que tudo tem seu tempo certo, apesar da 
redundância do substantivo 'tempo'; é o tempo que 
nos dá tempo para ter tempo de estudar, trabalhar, 
amar, descansar e viver. Coloque um punhado de 
esperança, cor, alegria e prazer em seu planejamento 
de volta às aulas, e em outros afazeres da vida. 
Coloque prazer na ação de poder organizar os 
cadernos, os livros, os lápis, as canetas e as 
borrachas! Coloque alegria na doce tarefa de poder 
limpar o uniforme, os sapatos e a mochila. Levante-
se de manhãzinha, agradecendo por poder acordar 
com saúde (que é um privilégio que muitos 
perderam!), em vez de reclamar por ter que acordar 

   Sejam bem-vindos ao novo ano letivo, estudantes! 
Um ano de sonhos, projetos, planejamentos, metas, 
trabalhos e conquistas. Um ano para sonhar, 
trabalhar, estudar; colocar ideias em ação e nos 
trilhos. Replanejar ou mudar a rota do que não deu 
certo no ano passado. Os dias de viagem ou passeios 
longos, sem hora para acordar ou dormir, findaram-
se. Pois é, nas férias, a gente desacelera, desarticula, 
relaxa, dá asas à preguiça e à procrastinação. Festas, 
viagens, filmes, comilança e preguiça desmedidos 
têm prazo de validade. Graças à vida e à organização 
humana, tudo é passageiro. Pois bem, é tempo de dar 
um até breve às férias. Que bom poder retornar ao 
ambiente escolar! Que bom ter hora para acordar e 
dormir. Que bom poder ter uma rotina planejada, sem 
o caos do 'deixe a vida me guiar'. Vida sem guia é 
vida desregrada, água sem curso, meio sem fim. Que 
bom poder reencontrar colegas, professores, 

A DEPRESSÃO SILENCIOSA E A CONTRIBUIÇÃO DA PSICANÁLISE

SEJA BEM-VINDO, ANO LETIVO!

CRISE CLIMÁTICA: A educação como pilar para o enfrentamento da crise climática
Instituições de ensino devem liderar ações para promover a sustentabilidade e formar pessoas comprometidas com as demandas ambientais.



3_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

30/01/2025 a 06/02/2025

FEVEREIRO ROXO inspira cuidados humanizados 
para pacientes com doenças crônicas

Alzheimer, fibromialgia e lúpus são condições crônicas que recebem atenção durante o mês; abordagem multidisciplinar evita a progressão das doenças.

como fisioterapia, a introdução de exercícios 
físicos leves na rotina, terapia ocupacional, 
técnicas de relaxamento, mudanças na dieta e 
estilo de vida,  entre outras abordagens 
multidisciplinares. 

Lúpus
  Com períodos de atividade e remissão, o lúpus 
afeta aproximadamente 65 mil brasileiros, mas o 
subdiagnóstico, o que pode atrasar tratamentos 
adequados e impactar a qualidade de vida dos 
pacientes. 
Por ser uma doença autoimune - quando o sistema 
imunológico ataca os próprios tecidos do corpo -, o 
quadro clínico é diversificado, com indícios como 
fadiga, dores articulares, lesões cutâneas, 
sensibilidade ao sol e problemas renais, entre 

outros sintomas que podem se sobrepor a 
diferentes doenças. 
“O tratamento tem como objetivo controlar os 
sintomas, prevenir danos permanentes aos órgãos 
afetados e proporcionar mais qualidade de vida às 
pessoas”, explica o especialista. Entre as 
abordagens terapêuticas, estão os medicamentos 
imunossupressores,  anti-inflamatórios e 
corticosteroides, que devem ser associados a 
mudanças no estilo de vida, como proteção solar 
rigorosa, manejo do estresse e atividade física 
moderada.

Tratamento individualizado e empatia
  Condições complexas como Alzheimer, lúpus e 
fibromialgia  necessitam de  tratamento 
individualizado para um cuidado integral, uma vez 
que cada uma apresenta manifestações únicas e 
requer abordagens específicas para atender às 
necessidades de cada paciente. 
  Adicionalmente, o tratamento complementar, 
com a prática de exercícios, alimentação 
balanceada e atividades adequadas para cada 
quadro, promove benefícios tanto físicos quanto 
emocionais. Estratégias complementares, 
integradas aos tratamentos médicos convencionais, 
oferecem um cuidado mais abrangente e 
aumentam o bem-estar e a autonomia dos 
pacientes no dia a dia.
  Todas as condições envolvem desafios 
emocionais e sociais que afetam não apenas os 
pacientes, mas também suas   famílias. 
Compreender as limitações impostas pelo 
Alzheimer, o impacto imprevisível do lúpus e a dor 
persistente da fibromialgia é fundamental para 
estabelecer um vínculo de confiança entre 
profissionais de saúde e pacientes. “A escuta ativa 
e o reconhecimento do sofrimento emocional 
ajudam a fortalecer a adesão ao tratamento e a 
melhorar a qualidade de vida, promovendo um 
cuidado mais humano e efetivo”, destaca o Dr. 
Marcelo Valadares.

dor crônica persistente, fadiga e mudanças de 
humor, afeta 2% da população brasileira. No 
entanto, ainda é frequentemente subdiagnosticada 
e mal compreendida.
  A condição é complexa e envolve sintomas além 
da dor. Sinais como fadiga, distúrbios do sono, 
problemas cognitivos (conhecidos como "névoa 
cerebral"), rigidez muscular e sensibilidade 
aumentada em várias partes do corpo podem ser 
indicativos da fibromialgia, que tem o diagnóstico 
desafiador devido a semelhança dos sintomas com 
outras condições médicas.
  “O tratamento auxilia a prevenir as crises, 
gerenciar os sintomas e melhorar a qualidade de 
vida dos pacientes para que seja possível ter uma 
vida plena”, avalia o médico. Além dos 
medicamentos, é necessário incluir tratamentos 

  A campanha Fevereiro Roxo atenta para a 
conscientização de três condições que trazem 
impactos coletivos: Alzheimer, fibromialgia e 
lúpus. A prevenção, o diagnóstico precoce e 
tratamentos são o alvo das discussões durante o 
período. 
Em comum, essas doenças são crônicas, ou seja, 
persistem ao longo do tempo e não têm cura 
definitiva. Elas também geram incapacitação 
funcional, mas, com auxílio especializado, podem 
ser administradas para que os pacientes tenham 
qualidade de vida e longevidade. 

Alzheimer
  O Alzheimer é uma doença neurodegenerativa 
que causa o declínio progressivo das funções 
cognitivas, com mudanças na memória, 
comportamento e raciocínio dos pacientes. 
Segundo o Ministério da Saúde, são 1,2 milhão de 
casos no país, e 100 mil novos diagnósticos 
anualmente, com prevalência em idosos. 
  A prevenção do Alzheimer é feita durante toda a 
vida. “A manutenção de hábitos saudáveis, como a 
prática regular de exercícios físicos, uma dieta 
balanceada, estímulo cognitivo e o controle de 
condições como hipertensão, diabetes e colesterol, 
devem ser  incentivadas  para  evitar  o 
desencadeamento da doença na terceira idade”, 
explica o Dr. Marcelo Valadares, neurocirurgião 
funcional e pesquisador da Disciplina de 
Neurocirurgia na Unicamp. 
  O diagnóstico precoce pode retardar o avanço 
inevitável da doença. Os tratamentos disponíveis 
incluem medicamentos para estabilizar os 
sintomas e proporcionar mais independência aos 
pacientes, enquanto terapias complementares, 
como fisioterapia, acompanhamento psicológico e 
estimulação cognitiva mantêm o paciente ativo e 
engajado.

Fibromialgia
  A fibromialgia, caracterizada principalmente por 
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Defasagem 
  O aumento ocorre em meio à pressão do 
mercado sobre a Petrobras por ajustes. Segundo 
o relatório de 6ª feira (24/01/2025) da Abicom 
(Associação Brasileira dos Importadores de 
Combustíveis), a diferença entre o preço 
praticado pela estatal e o valor no mercado 
internacional chega a 9% para a gasolina e 18% 
para o diesel. A defasagem prejudica a Petrobras 
a longo prazo, reduzindo sua capacidade de 
investir, aumentando a dependência de 
importações de combustíveis e atrasando a 
transição para fontes de energia alternativas.
  Contudo, o aumento do ICMS não resolverá o 
problema da defasagem dos preços. “Todos os 
impostos, eles incidem da mesma forma, do 
mesmo valor, tanto no produto produzido no 
Brasil quanto o importado. Ele impacta apenas 
no preço para o consumidor”, explica Sérgio 
Araújo, presidente da Abicom. O último 
reajuste na gasolina da Petrobras foi feito em 
julho do ano passado. O tema deverá fazer parte 
d a  p r ó x i m a  r e u n i ã o  d o  C o n s e l h o 
Administrativo, na próxima semana.

  O ICMS (Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços) sobre combustíveis 
sofrerá um reajuste em 1º de fevereiro. A 
alíquota da gasolina e do etanol aumentará em 
R$ 0,10 por litro, passando para R$ 1,47. O 
diesel e o biodiesel terão um acréscimo de R$ 
0,06 por litro, para R$ 1,12.
  A elevação será aplicada em todos os Estados 
do Brasil e ocorre em um momento de intensas 
discussões sobre a política de preços da 
Petrobras.
  O Comsefaz (Comitê Nacional de Secretários 
de Fazenda, Finanças, Receita ou Tributação 
dos Estados e do Distrito Federal) explicou o 
reajuste como uma medida para garantir um 
sistema fiscal equilibrado, alinhado às 
flutuações do mercado e promovendo uma 
tributação mais justa. A alta nos preços dos 
combustíveis gera um efeito cascata na 
economia, influenciando vários setores e 
impulsionando a inflação geral. A gasolina, em 
especial, teve alta de 9,71% e foi o subitem que 
mais teve peso no IPCA (Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo). O etanol subiu 17,58%.

MAIS CARO: Combustíveis ficarão mais caros a partir 
de 1º de fevereiro 

Reajuste do ICMS será aplicado em todos os Estados no Brasil; contudo, aumento do imposto não resolve problema da defasagem da Petrobras.

profissionais com deficiência residentes das 
comunidades vizinhas para atuar, em sua 
maioria, na operação. Além disso, a empresa 
implementou diversas ações para apoiar a 
inclusão de empregados(as) com deficiência, 
como treinamentos, adaptação de infraestrutura 
física, periféricos inclusivos, análises 
ergonômicas, iniciativas tecnológicas e está 
revisando e aprimorando as práticas para 
garantir a acessibilidade.
“Evoluímos em 2024, mas temos a consciência 
de que a jornada é longa e que ainda é necessário 

continuar investindo em ações estruturantes e 
na ampliação da consciência das pessoas. Cada 
a ç ã o  c o n t r i b u i  p a r a  o  p r o c e s s o  d e 
transformação. Sabemos dos desafios e, entre 
eles, destaco a importância de nossas ações 
extrapolarem os muros das organizações. 
Avaliando o setor, externamente temos buscado 
contribuir para a estratégia do IBRAM em ESG 
(sigla em inglês para Ambiental, Social e 
Governança), e internamente temos um amplo 
caminho com nossos fornecedores e empresas 
contratadas, para que, em parceria, consigamos 
evoluir juntos e juntas e atingir cada vez mais 
pessoas. Não podemos retroceder, pois cada 
passo é essencial para a construção de um futuro 
mais inclusivo e equitativo”, destacou a 
gerente-geral de Desenvolvimento Humano 
Organizacional, Vera Lucia.
    A Samarco acredita que construir um 
ambiente saudável para todas as pessoas está 
diretamente associado ao combate de todos os 
tipos de assédio. Desta forma, o Programa está 
alinhado à Política de Direitos Humanos, que, 
dentre outras ações, promove ações de 
desenvolvimento e conscientização, além de 
atuar com controle e ações para prevenção da 
violação dos direitos humanos. A empresa conta 
com canais de denúncia e ouvidoria, com 
atendimento humanizado, buscando garantir 
segurança psicológica.
No site da empresa estão disponíveis 
informações, documentos e materiais de apoio 
sobre a temática.
Para mais informações acesse:
 https://www.samarco.com/diversidade/

destaca Gislaine Pereira, moradora de Mariana 
e uma das operadoras que participou da 
iniciativa.
  Outras 16 mulheres concluíram as formações 
no Programa Supervisoras da Operação, em que 
foram capacitadas para atuarem em áreas como 
m i n a ,  b e n e fi c i a m e n t o ,  a u t o m a ç ã o , 
instrumentação, produção, manutenção e porto. 
Já o Programa Trainee Operacional, lançado em 
julho de 2024, teve como foco mulheres e 
pessoas com deficiência e capacitou 35 pessoas.
  Ainda em 2024 foram contratados 40 

  Os resultados alcançados demonstram o 
compromisso da empresa em se tornar um lugar 
inclusivo, seguro e saudável para todas as 
pessoas.
  E m  2 0 2 4 ,  a  S a m a r c o  e v o l u i u  e m 
representatividade dos grupos minorizados 
como gênero, raça, pessoas com deficiência e 
LGBTI+, em relação à 2023.
  Atualmente, as mulheres representam 23,6% 
do total da sua força de trabalho, acima da média 
nacional para o setor (21%) e de 22,7% de 
mulheres em cargos de liderança — atuando em 
todas as áreas, da operação a diretoria. A 
inclusão de pessoas com deficiência atingiu 
5,8% de representatividade e, em 2024, tivemos 
a admissão da primeira liderança com 
deficiência.
  Houve crescimento da representatividade 
racial, pretos (as) e pardos (as) representam 
58,5% da força de trabalho, sendo 35,6% em 
posições de liderança. Com relação às pessoas 
que se autodeclaram LGBTI+, elas representam 
1,8% do total de empregados (as) e 2,3% das 
posições de liderança da empresa.
  Para alcançar esses resultados e potencializar 
as iniciativas, a Samarco investe em ações 
afirmativas como o Programa Trainee para 
Operadoras de Equipamentos de Mina, que, em 
abril de 2024, formou 25 mulheres da 
comunidade, sendo 68% pretas e pardas. E a 
grande maioria delas nunca haviam pensado em 
atuar na mineração: “agora nós podemos operar 
equipamentos sozinhas, uma experiência 
desafiadora, mas também incrível. Eu sempre 
quis trabalhar nessa função, era o meu sonho”, 

3 ANOS: Programa de Diversidade, Equidade e Inclusão da 
Samarco completa três anos

No dia 28 de janeiro, o programa de Diversidade, Equidade e Inclusão da Samarco completou três anos.
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OPORTUNIDADE: Ouro Preto publica decreto de alvará 

especial para blocos, festas e hospedagem no Carnaval 2025
A obtenção do alvará especial é obrigatória para a realização dessas atividades.

procuração. O pagamento da Taxa de Fiscalização 
Especial deverá ser feito até o último dia do período 
de solicitação, sendo um requisito essencial para a 
liberação da licença.
  Além disso, para quem comercializar alimentos e 
bebidas durante os eventos, será necessário firmar 
um Termo de Compromisso com a Vigilância 
Sanitária Municipal, garantindo a segurança 
alimentar. Para os locais que não possuem Alvará 
de Localização, será necessária a obtenção de uma 
Autorização de Evento junto à Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Urbano e Habitação.
  Este decreto visa garantir um Carnaval seguro e 
organizado, com respeito às normas sanitárias e de 
segurança pública,  além de preservar a 
tranquilidade e o patrimônio de Ouro Preto, cidade 
histórica que recebe turistas e foliões durante a festa 
mais popular do Brasil. O não cumprimento das 
normas estabelecidas poderá resultar na cassação da 
licença e em penalidades, reforçando a importância 
de seguir os regulamentos estabelecidos pela 
Prefeitura.
Para mais informações, acesse o site oficial da 
Prefeitura de Ouro Preto ou entre em contato com a 
Sala Mineira do Empreendedor, localizada na Rua 
do Pilar, 93-A, bairro Pilar.

  A Prefeitura de Ouro Preto estabeleceu, por meio 
do Decreto nº 8.685, normas específicas para a 
concessão de alvarás especiais durante o Carnaval 
de 2025. A medida regula a realização de eventos, 
festas em repúblicas estudantis, hospedagem em 
casas de apoio e a concentração de blocos 
carnavalescos. 
  A obtenção do alvará especial é obrigatória para a 
realização dessas atividades e dependerá da 
apresentação de documentos e informações 
detalhadas, conforme o tipo de serviço a ser 
prestado. Além disso, será necessário cumprir 
requisitos relacionados à Vigilância Sanitária 
Municipal  e  à  Secretaria  Municipal  de 
Desenvolvimento Urbano e Habitação, garantindo 
a segurança, o ordenamento e a preservação do 
patrimônio histórico e cultural de Ouro Preto 
durante o período festivo.
  A solicitação dos alvarás deverá ser feita entre os 
dias 24 e 28 de fevereiro de 2025, pessoalmente na 
Sala Mineira do Empreendedor ou por meio 
eletrônico, através do Portal do Cidadão no site 
oficial da Prefeitura. O interessado deve 
providenciar a documentação exigida, incluindo 
identificação pessoal, documentos constitutivos 
como a ata de posse ou estatuto, e, caso necessário, 

calendário cinematográfico nacional, que 
acontece em junho, em Ouro Preto. A cada 
edição, traz novidades com a exibição de filmes 
e m  p r é - e s t r e i a s  n a c i o n a i s ,  a l é m  d e 
retrospectivas, homenagens, seminários, 

debates, oficinas, sessões de cinema-escola, 
exposições, shows musicais e outras atrações 
artísticas. A programação é 100% gratuita, com 
a participação de, aproximadamente, 20 mil 
pessoas.

Christian Fernandes e a banda Groove de Vinil 
levam suas contribuições artísticas ao evento.

CineOP
A CineOP é um festival consolidado no 

  Os 20 anos da Mostra de Cinema de Ouro Preto 
(CineOP), celebrados em 2025, já chegam com 
novidade: o prefeito Angelo Oswaldo assinou o 
termo de colaboração com o Ministério Público 
de Minas Gerais (MPMG) e a Universo 
Produções  para  in tegra r  o  p rograma 
internacional de audiovisual Cinema Sem 
Fronteiras. São previstos R$ 6 milhões para 
custeio de ações que discutem a produção 
contemporânea do cinema brasileiro, além da 
sua história, linguagem, estética e inserção no 
mercado.
  Também participaram do ato o prefeito de 
Tiradentes, José Antônio do Nascimento, e o 
prefeito em exercício de Belo Horizonte, 
Álvaro Damião, haja vista que a Mostra de 
Cinema de Tiradentes e a Mostra Internacional 
de Cinema de Belo Horizonte (CineBH) 
também são contempladas pelo programa. A 
assinatura aconteceu na última sexta-feira (24), 
durante a abertura da 28ª Mostra de Cinema de 
Tiradentes.
  “A CineOP nasceu em 2005, durante o nosso 2º 
mandato, desde então, já se passaram 20 anos. 
Cinema é também patrimônio e memória. Os 
acervos fílmicos, as cinematecas, o trabalho de 
preservação da memória do cinema, toda essa 
realização fabulosa do cinema é discutida na 
Mostra de Cinema de Ouro Preto”, frisou o 
prefeito.
A 28ª Mostra de Cinema de Tiradentes, que 
acontece até sábado, 01 de fevereiro, conta com 
uma expressiva participação de Ouro Preto. 
Representando a cidade, o cineasta Anthony 

CULTURA EM EVIDÊNCIA: Prefeito de Ouro Preto assina 
termo que garante CineOP no programa Cinema sem Fronteiras

São previstos R$ 6 milhões para custeio de ações que discutem a produção contemporânea do cinema brasileiro, além da sua história, linguagem, estética e inserção no mercado.
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ARTIGO: IA é a nova defesa contra fraudes no setor imobiliário
por *Pedro de Cicco, cofundador e COO da Plaza.

de detecção de forma contínua.

Clientes podem se beneficiar
  A aplicação da IA no setor vai além da análise 
documental. Imobiliárias e consumidores já podem se 
beneficiar da tecnologia para avaliar fatores como 
históricos de vendedores e valores praticados nas 
vendas e aluguéis no mercado, facilitando a 
identificação de anomalias e inconsistências. Desse 
modo, evita-se a ação de fraudadores que manipulam 
informações para enganar compradores e locatários.
  Além dos dados, a IA auxilia também na análise de 
comportamentos suspeitos, como a pressão para 
fechar um negócio ou a ostentação exagerada durante 
as negociações. As plataformas conseguem ainda 
reconhecer desvios do padrão comum de interação e 
alerta para possíveis tentativas de golpe, adicionando 
um grau extra de segurança.
  Apesar de todas as camadas protetivas fornecidas, é 
importante ressaltar que a IA não substitui 
completamente a intuição e experiência humanas. 
Algumas nuances e contextos específicos ainda 
exigem o julgamento pessoal para uma avaliação 
completa. Vale destacar ainda que não existe “bala de 
prata” na prevenção aos golpes. A verdadeira 
prevenção requer um conjunto de ações que vão além 
da tecnologia, como políticas rigorosas de verificação 
e treinamento contínuo de profissionais.
  O combate contra golpes é uma eterna luta de gato e 
rato. Enquanto as empresas estão sempre buscando 
neutralizar as tentativas de fraudes, os criminosos 
estão sempre idealizando novas artimanhas para 
surpreender o seu alvo. A boa notícia, porém, é que o 
lado do bem dessa história acaba de receber um 
reforço de peso. Com a IA, o segmento tem tudo para 
fortalecer sua defesa de forma significativa.

   Segundo o Anuário Brasileiro de Segurança Pública, 
o país apresentou mais de 1,9 milhões de casos de 
estelionatos somente no ano passado. Isso significa 
que um brasileiro é vítima de golpe a cada 16 
segundos. Dentro desse contexto preocupante, o setor 
imobiliário é um dos maiores alvos por parte dos 
criminosos. De acordo com informações divulgadas 
pela Câmara Brasileira da Indústria de Construção 
(CBIC) as fraudes na área tiveram um aumento de 
26% nos últimos anos. 
  Os golpes mais comuns incluem locatários que não 
possuem a intenção de honrar com o aluguel, falsos 
corretores, imobiliárias fantasmas, contratos de 
gaveta e até mesmo sublocação ilegal. No entanto, a 
prática mais preocupante envolve o uso de 
documentos falsos, muitas vezes sustentados por 
identidades roubadas ou adulteradas. Dados do 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ) revelam que o 
Brasil soma mais de 300 mil foragidos, que, muitas 
vezes, utilizam identidades falsificadas para alugar 
imóveis ou cometer práticas fraudulentas. 
  Independentemente do método escolhido, a grande 
verdade é que os golpistas estão se aproveitando do 
sistema burocrático e ineficiente do segmento. É 
justamente aí que o recente avanço da inteligência 
artificial se apresenta como um divisor de águas. 
  Graças a sua capacidade de análise rápida e 
abrangente, a tecnologia é capaz de avaliar milhares 
de documentos, sejam municipais, estaduais ou 
federais, em questão de segundos. Ao verificar 
registros em larga escala, a IA identifica títulos 
suspeitos de forma imediata, algo inviável aos 
métodos tradicionais de validação. Além disso, graças 
a machine learning, o recurso está apto a aprender a 
cada novo caso de fraude identificada, ajustando-se 
constantemente e potencializando suas capacidades 

que poderão ser enviadas pelo 
Whatsapp (31)   4042-7157 ou e-
mail
 doesangue@hemominas.mg.gov.br
, e não devem ser confundidas com 
qualquer tipo de golpe.
Em caso de dúvidas, os doadores 
devem entrar em contato pelo Fale 
Conosco no site da Fundação 
Hemominas.

doadores, já que ele poderá agendar 
doações de sangue e responder às 
principais dúvidas. Neste primeiro 
momento, o contato será feito com 
os doadores já cadastrados no banco 
de dados da Rede Hemominas, a 
partir da necessidade de um tipo 
sanguíneo específico.
  Os doadores devem ficar atentos às 
mensagens da Assistente Virtual, 

  A Fundação Hemominas inicia em 
janeiro o teste experimental da 
Assistente Virtual Captadora. Trata-
se de uma tecnologia inovadora que 
busca contribuir para a captação de 
doadores de sangue, utilizando-se da 
inteligência artificial  na realização 
do contato direto com o cidadão.
  Com o robô, a Hemominas espera 
otimizar  a  interação com os 

DOE SANGUE, DOE VIDA: 
Hemominas inicia testes com 
assistente virtual para captar 

doadores de sangue
Contato com os cidadãos que já doaram sangue na Rede Hemominas será realizado por meio de canais oficiais.
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TURISMO: Minas Gerais é o melhor destino para viajar e 
comer bem, mostra pesquisa

Em segundo e terceiro lugares no Top 3 de viagens gastronômica estão a Bahia e o Pará, respectivamente.

A partir dos dados, a empresa montou um ranking 
com o Top 3 dos destinos brasileiros para viagens 
gastronômicas e o Top 10 dos melhores pratos típicos. 
Foi assim que Minas Gerais apareceu na primeira 
colocação como o melhor destino gastronômico do 
Brasil.
  Com uma alta diversidade de pratos da gastronomia 
brasileira, o estudo entende que a cozinha mineira, 
além de trazer a diversidade típica do Brasil, ainda 
possui peculiaridades como o queijo, o doce de leite e 
o pão de queijo. Entre os pratos mineiros mais 
famosos, eles apontam: o frango com quiabo, o leitão 
à pururuca, o tutu, o feijão tropeiro e a vaca atolada.
  A segunda posição ficou com o estado da Bahia, 
graças aos sabores marcantes como a moqueca, o 
acarajé e o vatapá, que também apareceram no 
ranking do melhor prato típico do País.
E com fortes influências da cultura indígena, o Pará 
fecha o Top 3 de lugares para se comer bem com o 

tacacá, o pato no tucupi, a maniçoba, o caruru e a 
mujica.
  Além do melhor destino gastronômico, a pesquisa, 
realizado no final do ano passado, também perguntou 
sobre os pratos brasileiros favoritos dos viajantes. A 
feijoada foi eleita em primeiro lugar com quase 600 
votos. A combinação do feijão preto com carnes de 
porco, e iguarias como o arroz, a couve, a farofa e a 
laranja é sucesso em todo o País.
1º – Feijoada
2º – Churrasco
3º – Arroz e feijão
4º – Moqueca
5º – Feijão tropeiro
6º – Baião de dois
7º – Acarajé
8º – Tacacá
9º – Vatapá e cuscuz (empatados)
10º – Virado à paulista

  Um levantamento realizado pelo site de viagens Guia Viajar Melhor e divulgado pelo 
Ministério do Turismo constatou que Minas Gerais é o destino perfeito para quem quer 
embarcar numa viagem gastronômica pelo Brasil. A pesquisa, que recebeu respostas 
de mais de 2 mil participantes de todo o País, ainda elegeu a feijoada como o melhor 
prato típico.

Investimentos

A Prefeitura de Ouro Preto também 
está investindo na construção de 
unidades de saúde em Amarantina e 
no  ba i r ro  Tombadouro ,  em 
Cachoeira do Campo. A previsão é 
de que sejam entregues até julho de 
2025. Também já foi iniciada a 
construção da UBS do Pocinho. 
Atualmente, mais de 50 UBSs estão 
em funcionamento, com 26 equipes 
à disposição da comunidade.

sendo construída e a previsão de 
entrega é em 2026, com um 
investimento de R$ 2 milhões.
  De acordo com o secretário de 
Saúde, Leandro Moreira, além da 
equipe de saúde da família, o 
e s p a ç o  t a m b é m  e s t á  s e n d o 
preparado para atuação de uma 
equipe multidisciplinar e de saúde 
bucal. “Essa nova estrutura é 
adequada em número de salas e 
instalação de equipamentos”, 
garantiu o secretário.

  Está em processo de construção 
uma Unidade Básica de Saúde 
(UBS), no bairro Saramenha. A 
obra faz parte do planejamento de 
expansão e melhorias no sistema de 
saúde pública de Ouro Preto. A 
estrutura será referência para cerca 
de 3 mil pessoas, moradores dos 
bairros Saramenha, Maria Soares, 
Vila Santa Isabel, Vila Operária, 
Vila dos Engenheiros, Tavares e 
Saramenha de Cima. Iniciada em 
dezembro de 2024, a base já está 

SAÚDE: UBS Saramenha será 
referência para 3 mil cidadãos 

ouro-pretanos
Com um investimento de R$ 2 milhões, a unidade está em construção; a previsão de entrega para a comunidade é em 2026.



9_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

30/01/2025 a 06/02/2025

DEFESA CIVIL: Governo de Minas disponibiliza linhas 
emergenciais para micro e pequenas empresas e prefeituras 

em função das chuvas
Empresários e municípios com decreto de emergência ou calamidade podem acessar o crédito de forma digital via site do BDMG.

empresas, as condições são diferenciadas, com 
taxas fixas de 0,9% ao mês, prazo de 36 meses e 
carência de seis meses para começar a pagar.
As prefeituras vão acessar os financiamentos com 
taxas de juros de 0,41% ou 0,49% ao mês + Selic, a 
depender do Indice de Desenvolvimento Humano 
(IDH) do município, prazo de 84 meses para 
pagamento e carência de 12 meses.   O 
financiamento pode ser usado para habitação, 
pavimentação, reformas em edificações públicas 
municipais, infraestrutura e drenagem urbana, 
entre outros projetos.
  O presidente do BDMG, Gabriel Viégas Neto, 
ressalta que as linhas visam garantir as operações e 
continuidade das empresas que sofreram impactos 
devidos às fortes chuvas, além de apoiar as 
prefeituras na reconstrução da infraestrutura 
afetada.

Como contratar
  A contratação do crédito é feita por meio do site 
do BDMG, de forma digital. Para as Micro e 
Pequenas Empresas, a simulação do financiamento 
é feita diretamente na plataforma com retorno no 
mesmo dia sobre o limite autorizado. As 
prefeituras também conseguem contratar o crédito 
de forma 100% pelo BDMG Digital.

  O Governo de Minas disponibiliza, desde quarta-
f e i r a  ( 2 9 / 0 1 ) ,  n o  s i t e  d o  B a n c o  d e 
Desenvolvimento de Minas Gerais (BDMG), as 
linhas de crédito emergenciais destinadas às micro 
e pequenas empresas e prefeituras de cidades com 
decreto de emergência ou calamidade em função 
das chuvas no estado.
  O anúncio da disponibilidade do crédito foi feito 
pelo  governador  Romeu Zema durante 
participação virtual no evento AMM nas Macros - 
Rio Doce, organizado pela Associação Mineira de 
Municípios na terça-feira (28/01).
“O BDMG está disponibilizando estes recursos 
para que as pequenas empresas continuem 
operando normalmente, gerando emprego e renda 
para a população. As prefeituras também terão 
condição de recuperar a infraestrutura e estruturas 
danificadas, além de realocar moradias que 
estavam em áreas de risco", disse o governador 
Romeu Zema.
"O Governo de Minas está ciente dessa 
necessidade e fazendo o que é possível para 
amenizar o sofrimento dos empresários e também 
das pessoas afetadas pelas chuvas”, enfatizou 
Romeu Zema.
  As linhas foram criadas por determinação do 
Governo de Minas. Para as micro e pequenas 

-  Documentação de renda familiar ou 
autodeclaração;  
- Comprovante de endereço;  
- Declaração de identidade étnica (se aplicável).  

Empreendimentos familiares e associações 
precisam de documentos adicionais, como 
CNPJ, estatutos sociais e relação de membros.  

Onde emitir o CAF

O cadastro pode ser realizado diretamente na 
Emater de Mariana, na Av. Getúlio Vargas, 110, 
Centro (Centro de Convenções). 
Embora não seja obrigatório, o CAF é 
necessário para acessar programas importantes 
como o Garantia-Safra, o Seguro da Agricultura 
Familiar e o Minha Casa Minha Vida Rural.  

Para mais informações, entre em contato com 
a Emater de Mariana:

(35) 9754-5832 - Larissa Souza Coelho, 
Engenheira Agrônoma
(31) 99677-1887 - Wellington Lima, Técnico 
em agropecuária

devem apresentar:  
- CPF e, se possível, RG dos membros da família 
maiores de 16 anos;  
- Comprovante de propriedade ou posse da terra;  

  Com validade de três anos, o CAF é 
indispensável para quem deseja acessar políticas 
públicas voltadas à agricultura familiar, como o 
Programa Nacional de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar (PRONAF) e o Programa 
Nacional de Alimentação Escolar (PNAE).  

Quem pode se inscrever?
Podem se cadastrar produtores que atendam 
aos seguintes critérios:  
- Não possuir área superior a quatro módulos 
fiscais (80 hectares);  
- Utilizar mão de obra predominantemente 
familiar;  
- Ter renda proveniente, principalmente, do 
próprio empreendimento;  
- Gerenciar o empreendimento junto com a 
família.  

Documentos necessários
Para emitir o CAF, agricultores familiares 

MENOS BUROCRACIA: Saiba como se inscrever no Cadastro 
Nacional da Agricultura Familiar (CAF)

O Cadastro Nacional da Agricultura Familiar (CAF) é um programa essencial para identificar e qualificar agricultores familiares, empreendimentos rurais familiares e cooperativas.
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MEIO AMBIENTE: Ouro Preto Celebra o Dia Mundial da 
Educação Ambiental destacando os avanços no 

desenvolvimento sustentável da região
Com diversas iniciativas voltadas à conscientização e sustentabilidade, sobretudo ao longo do último ano, a cidade reafirma seu compromisso com a preservação ambiental.

mudas. Outro destaque é o concurso de 
fotografias, lançado em 2021, que, em 2024, 
chegou à sua quarta edição com o tema 
“Contornos de Ouro Preto: Cores que vibram e 
traços que contam”. Com diversas inscrições, o 
concurso premiará, no início deste semestre de 
2025, 15 alunos que capturaram, por meio de 
fotos inéditas, a magia de Ouro Preto em suas 
formas, histórias, cultura e arte.
  Também foram celebradas e contempladas datas 
comemorativas, como a Semana da Água e do 
Meio Ambiente, que contou com ações e o 
lançamento de projetos importantes. Um dos 
destaques foi a inauguração do projeto 
“Biodigestor” na Escola Monsenhor João 
Castilho Barbosa, uma tecnologia implantada por 
meio de um projeto do Fundo Municipal do Meio 
Ambiente, com proposta do ouro-pretano 
Gustavo Gomes.
  Com todas essas e outras iniciativas, a Prefeitura 
de Ouro Preto se reafirma como uma cidade 
comprometida com a educação ambiental e a 
sustentabilidade. A conscientização e o 
engajamento da comunidade são essenciais para 
garantir um futuro mais sustentável e equilibrado. 
O Dia Mundial da Educação Ambiental é uma 
oportunidade para reflexão sobre os avanços e os 
desafios que ainda serão enfrentados, mas 
também de celebrar as conquistas e o esforço 
conjunto para a preservação do nosso planeta.

  No último domingo, 26 de janeiro, foi celebrado 
o Dia Mundial da Educação Ambiental, uma data 
importante para Ouro Preto, e a Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente é referência em 
ações de conservação e desenvolvimento 
sustentável na região, sobretudo ao longo do 
último ano.
  Em 2024, o projeto “A Escola Vai ao Parque” 
levou mais de 2.000 alunos das redes municipal, 
estadual e privada a conhecerem, por meio de 
visitas pedagógicas, parques naturais como a 
Gruta da Lapa, o Horto dos Contos e o Parque das 
Andorinhas. No setor da reciclagem, houve a 
campanha de eletroeletrônicos no distrito de 
Cachoeira do Campo que arrecadou 5,5 toneladas 
de equipamentos, e também ocorreu, naquele 
mesmo ano, a manutenção dos ecopontos de 
Ouro Preto.
  Além disso, um marco importante, em 2024, foi 
a campanha “Todos Contra a Dengue”, que 
buscou conscientizar alunos e professores sobre o 
combate ao mosquito. Foram entregues mais de 
15.000 panfletos nas escolas do Município, além 
de palestras e atividades que incentivaram a 
prevenção da doença na comunidade. A 
campanha percorreu, inicialmente, as áreas de 
maior incidência nos distritos e bairros de Ouro 
Preto.
  Projetos inéditos também foram implementados, 
como a Feira de Troca e a oficina de criação de 

enfatizou: "O carro é fundamental para o nosso 
trabalho, pois sem ele não conseguiríamos 
realizar os atendimentos nas localidades mais 
distantes. A maior dificuldade da nossa equipe é 
justamente a questão da distância e do acesso às 
famílias que atendemos. Por isso, precisamos de 
um veículo que seja capaz de levar a equipe até 
esses locais com segurança", disse.

  A entrega foi também destacada por 
representantes locais, como o ex-vereador 
Reg ina ldo  Tav ico ,  que  re força ram a 
importância dessa medida como parte de um 
conjunto de melhorias no setor de saúde.
O PSF fica localizada na Rua Júlio Fortes - Santa 
Rita de Ouro Preto. O telefone de contato é (31) 
3553-3145.

de extrema importância para o nosso município, 
pois vem para somar e ajudar a superar grandes 
dificuldades que enfrentamos. O nosso PSF 
cobre 28 subdistritos, sendo que alguns estão a 
até 25 km de distância de Santa Rita. Muitas 
vezes, as estradas estão em péssimas condições, 
especialmente quando chove, o que torna o 
acesso ainda mais difícil", explicou. Ela ainda 

  A Secretaria de Saúde de Ouro Preto segue 
trabalhando para aprimorar os serviços 
oferecidos à população. Na última quinta-feira 
(23/01), foi entregue um novo veículo para o 
Programa Saúde da Família (PSF) de Santa Rita 
de Ouro Preto, com o objetivo de otimizar o 
atendimento aos moradores da região. O carro 
facilitará o deslocamento das equipes de saúde 
para as localidades mais afastadas, garantindo 
um atendimento mais rápido e eficiente.
  Durante a cerimônia de entrega, o Secretário de 
Saúde ,  Leandro  More i ra ,  des tacou  a 
importância do novo automóvel. "Entregamos 
um veículo no distrito de Santa Rita, destinado à 
unidade Pedra Sabão, que é responsável pelo 
atendimento em todas as localidades rurais de 
Santa Rita. Ao todo, são 28 localidades 
atendidas. O carro, que possui um valor 
aproximado de R$140 mil, foi adquirido por 
meio de uma emenda impositiva do ex-vereador 
Reginaldo Tavico, com a intermediação do 
deputado Mauro Tramonte", afirmou o 
secretário.
  Leandro ressaltou ainda que essa conquista 
permitirá à equipe chegar a essas localidades de 
forma mais eficiente, oferecendo o atendimento 
necessário, pois ele possui capacidade para 
transportar até sete pessoas, sendo possível que 
um maior número de profissionais, incluindo 
uma equipe multiprofissional, saia para 
atendimento. "Isso garantirá uma assistência 
integral e de qualidade às localidades do distrito 
de Santa Rita", concluiu o secretário.
  Marcilene Aparecida, enfermeira do PSF Pedra 
Sabão, também destacou a importância do novo 
automóvel para o trabalho da equipe. "O carro é 

INVESTIMENTO: Programa Saúde da Família de Santa 
Rita de Ouro Preto recebe novo veículo

Visando melhorar o atendimento à população, a entrega do carro é mais uma ação de aprimoramento no setor da saúde, que inclui investimentos em unidades e novos horários de funcionamento.
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

ECONOMIA: Inadimplência nas empresas de Minas Gerais 
fecha ano abaixo da média nacional

Taxa de inadimplência dos negócios do Estado é menor do que a registrada no mesmo mês do ano anterior.

concentrava 603,9 mil companhias com as contas no 
vermelho.
  A economista do Serasa, Camila Abdelmalack, aponta que o 
quadro de inadimplência das empresas mineiras e do Brasil 
mudou de patamar de um ano para outro. “Embora a gente 
veja uma economia bastante aquecida, que beneficia as 
empresas no lado da receita, por outro lado, no lado dos 
custos das empresas, temos um patamar bastante elevado da 
taxa de juros”, disse.
  O atual patamar da Selic é restritivo para as empresas, 
especialmente para as Micro e Pequenas Empresas (MPEs), 
aponta a economista, que contam com menores opções para 
captação de crédito do que os grandes negócios e em 
condições mais caras.
  Cerca de 94,5% dos negócios em situação de inadimplência 
em Minas Gerais, em dezembro de 2024, são MPEs. O 
levantamento também registrou o volume de 4,3 milhões de 
dívidas das empresas mineiras no mês, um crescimento de 
11,5% na comparação ano a ano.
  Todas as dívidas das empresas de Minas Gerais equivalem à 
soma de R$ 12,7 bilhões. O montante é 31% superior à soma 
das dívidas das companhias mineiras no mesmo período de 

2023, de R$ 9,7 bilhões. O endividamento médio das 
empresas mineiras era de R$ 20,6 mil, resultado 28,6% 
superior ao registrado em dezembro de 2023 (R$ 16 mil). Em 
média, cada CNPJ negativado no Estado possuía sete contas 
atrasadas no último mês do ano passado.
  Camila Abdelmalack afirma que a perspectiva para os 
próximos meses de 2025, com a continuidade do processo de 
elevação da Selic e de pressão inflacionária, desafia as 
empresas em dois pontos. Um é na estrutura de custos, pelo 
lado da Selic, e outro na desaceleração da demanda por bens e 
serviços, pelo lado da inflação, que reduz o poder de compra 
da população.
  “A gente tem um quadro que está se desenhando bastante 
desafiador. Muito provavelmente podemos ver um patamar 
recorde de inadimplências nas empresas, porque a 
combinação disso tudo será provavelmente um patamar 
recorde de inadimplência”, analisa a economista.
  Ela aponta que o quadro pode não ser tão negativo, caso o 
governo federal consiga recuperar a confiança dos 
investidores em relação à situação fiscal do País, o que 
poderia fazer o processo de elevação da taxa de juros não ser 
no patamar que tem sido estimado pelos analistas.

  Em dezembro de 2024, 26% dos negócios de Minas Gerais estavam com 
as contas negativadas, de acordo com o Indicador de Inadimplência das 
Empresas da Serasa Experian. A taxa de inadimplência dos negócios do 
Estado é menor do que a registrada no mesmo mês do ano anterior 
(26,6%) e está abaixo da média nacional, de 31,6% do total de 
companhias existentes.
  Entretanto, segundo o levantamento, eram pouco mais de 615,4 mil 
negócios inadimplentes em território mineiro no último mês do ano 
passado, montante 1,9% superior a dezembro de 2023, quando o Estado 

CAFÉ COM RH: A ACIAM convida a todos 
os profissionais de Recursos Humanos das 

empresas associadas para mais uma 
edição do Café com RH

Um momento dedicado a troca de experiências e fomentar o networking.

Nesta edição teremos 
a  p a r t i c i p a ç ã o 
especial da equipe do 
C a r t ã o  B E E  d e 
soluções inovadoras 
para empresas. O café 
acontece no dia 05 de 
fevereiro, às 9h00, no 
Espaço Elo. 
Realize a sua inscrição 
pelo link:
https://docs.google.c
om/forms/d/e/1FAIp
Q L S c n j i o z -
KBmzBdwljF0I73FuB
0 t Y f u 6 p l w -
sgSozJiiUpCMOg/vie
wform?usp=header
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  A Secretaria de Educação, disponibiliza o 
Calendário Escolar do ano letivo de 2025 na 
rede pública municipal. Essas datas são válidas 
para a Educação Infantil, o Ensino Fundamental 
e a Educação de Jovens e Adultos (EJA).
O calendário também contempla as datas de 
recesso escolar e os feriados nacionais e 
municipais.
  Para celebrar a abertura do ano letivo, a 
Secretaria de Educação realizará um evento 
destinado aos funcionários da rede municipal de 
educação, com a presença do executivo. O 
encontro será realizado no dia 05 de fevereiro e 
tem como finalidade alinhar e discutir o 
calendário escolar deste ano com toda a equipe 
pedagógica.

VOLTA ÀS AULAS: Mariana divulga Calendário Escolar 
do ano de 2025

O ano letivo nas escolas do município terá início no dia 06 de fevereiro e se encerra no dia 18 de dezembro.

por Sete Lagoas, na nona posição com 1,5% das 
notificações, e Governador Valadares, na décima 
posição com 1,3%. 

Como utilizar o DDU? 
  O Disque Denúncia Unificado é um serviço 
gratuito, disponibilizado em todo o território 
mineiro, por meio do número 181. Ao ligar, 
qualquer cidadão pode repassar informações e 

fazer denúncias de forma anônima e sigilosa. O 
denunciante não é identificado, mas recebe um 
protocolo para acompanhar o encaminhamento 
dado à sua denúncia. Importante destacar que o 
canal é muito importante para as forças de 
segurança, pois é por meio dele que o cidadão 
pode fornecer com total segurança informações 
sobre crimes cometidos, foragidos da Justiça, 
entre outros.

número de denúncias através do 181. Juntas, 
estas cidades contabilizaram 41% do total das 
denúncias. Em primeiro lugar está Belo 
Horizonte, com 18%, seguida por Juiz de Fora, 
Uberlândia e Contagem, todas contabilizando 
4% das notificações. Da quinta à oitava posição 
estão as cidades de Betim, Ribeirão das Neves, 
Montes Claros e Divinópolis, contabilizando 
2% das denúncias cada. O ranking é encerrado 

  A Secretaria de Estado de Justiça e Segurança 
Pública (Sejusp) divulgou o balanço anual de 
quantitativo de crimes denunciados por meio do 
Disque Denúncia 181. Segundo o relatório, em 
2024 foram registradas 79.164 denúncias 
anônimas em todo o estado. Do total de 
denúncias, 18% das ligações recebidas pelos 
operadores do 181 têm origem na capital 
mineira, totalizando 14.140 denúncias. A média 
diária oriunda de todo o estado chega a 220 e a 
média mensal registrada alcança mais de 6.500 
denúncias.
  O balanço aponta que o crime mais denunciado 
pelos cidadãos foi o tráfico de drogas, 
representando 41% do total de denúncias 
recebidas pelo 181. A tipificação criminal contou 
com quase 32,6 mil denúncias ao longo de todo 
ano, com uma média mensal de 2.716 denúncias. 
  O crime de maus-tratos contra os animais ocupa 
a segunda posição no percentual total de 
denúncias,  com 17% das notificações 
registradas; ele está entre os três principais 
crimes que sofreram aumento no quantitativo de 
denúncias em comparação ao ano anterior. Em 
2024, foram registradas cerca de 12.440 
denúncias de maus-tratos contra os animais, um 
crescimento de 27% em relação a 2023, quando 
foram recebidas cerca de 9.770 notificações.  
Crimes contra crianças e adolescentes e crimes 
contra idosos ocupam a terceira e quarta posição, 
com 3.044 e 2.813 denúncias, respectivamente. 
Já os crimes cibernéticos - como estelionato 
virtual, fraude financeira, pornografia digital e 
outros - e os incêndios florestais de origem 
criminosa, registraram um crescimento 
expressivo no número de denúncias em relação 
aos dados divulgados no ano anterior. Em 2024, 
as notificações de crimes cibernéticos cresceram 
336%; já as de prática de incêndio florestal 
subiram 245%. Juntos, somaram mais de 1.180 
denúncias. 

Ranking mineiro de denúncias 
  O relatório da Sejusp também indicou as dez 
cidades mineiras que registraram o maior 

SEGURANÇA: Disque Denúncia 181 recebeu mais de 79 
mil denúncias em 2024 

Balanço anual divulgado pela Sejusp aponta principais crimes denunciados pela população e o ranking das cidades mineiras com maior percentual de ligações.
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embalagens, a cadela sinalizou um alerta 
específico em uma caixa de papelão que estava 
lacrada, embalada.
  E diante desse alerta, o militar responsável 
pelo treinamento abriu a caixa, acompanhado 
da supervisora da agência. Lá dentro, estava o 
pacote embalado a vácuo, com fitas, dentro de 
um balde, que faz parte do equipamento.
Com a confirmação de que o conteúdo do pacote 
e r a  maconha ,  e s t e  f o i  ap reend ido  e 
encaminhado para a Polícia Civil, que vai agora 
atrás do destinatário. A polícia montou guarda 
na agência, caso apareça o destinatário.

 
  Era um simples treinamento de cães 
farejadores da Polícia Militar, em Governador 
Valadares, Minas Gerais. Mas foi nele que uma 
cadela detectou drogas em caixas e embalagens 
numa agência dos Correios. Dentro de uma das 
caixas de papelão havia um balde, um escovão e 
um cabo, com refil, com um quilo de maconha.
  A descoberta foi feita na tarde desta terça-feira 
(28/01). Era um treinamento, que tem como 
intuito, aprimorar as habilidades da cadela de 
faro em caixas e embalagens, bem como, a 
identificação de objetos ilícitos.
Durante o treinamento, em meio a caixas e 

DROGAS: Em treinamento, cadela encontra encomenda 
com maconha nos Correios

A cadela sinalizou um alerta específico em uma caixa de papelão que estava lacrada numa agência de Governador Valadares, Minas Gerais.

acumulado do ano.

Ocupação hoteleira em alta
O setor hoteleiro também reflete o avanço 
do turismo. De janeiro a novembro, a taxa 
de ocupação na região metropolitana de 
Belo Horizonte atingiu 62,83%, enquanto o 
interior registrou 49,62%, um crescimento 
de 10% em relação ao mesmo período de 
2023. O incremento é impulsionado pela 
diversificação de atrações, como festivais 
culturais, experiências gastronômicas e 
ecoturismo.

Impacto no setor de comércio e serviços
A consolidação de Minas Gerais no turismo 
nacional tem impacto direto no setor de 
comércio e serviços, conforme destaca o 
presidente do Sebrae Minas e da Câmara de 
Dirigentes Lojistas de Belo Horizonte 
(CDL/BH), Marcelo de Souza e Silva.
“ E m  p a r c e r i a  c o m  S e c u l t - M G , 
impulsionamos o setor com a criação de 
novas rotas turísticas, a participação dos 
receptivos em grandes eventos no Brasil e o 
fortalecimento do Carnaval em BH e no 
interior, por meio do programa Meu 
Negócio é Carnaval, elevando nosso estado 
a um novo patamar na geração de emprego 
e renda”, diz.

Destaques de 2024
Os Modos de Fazer O Queijo Minas 
A r t e s a n a l  f o i  r e c o n h e c i d o  p e l a 
Organização das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cultura (Unesco) 
como Patrimônio Cultural Imaterial da 
Humanidade, elevando ainda mais a 
visibilidade global do estado.
O Parque Inhotim e os Parques Estaduais 
também registraram um aumento 
significativo de visitações, consolidando 
Minas como destino de turismo sustentável.

mil empregos temporários. Na Semana 
Santa, 500 mil pessoas visitaram diversos 
de s t i nos  cu l t u r a i s  e  r e l i g io s os , 
movimentando 600 cidades.
  Há outras iniciativas permanentes 
desenvolvidas pela Secretaria de Estado de 
Cultura e Turismo de Minas Gerais (Secult-
MG), como o Plano Diretor do Turismo 
Verde, que abrange o Selo Turismo Verde 
Minas, coordenado pela Companhia de 
Desenvolvimento de Minas Gerais 
(Codemge).
  Essas ações fortalecem o turismo 
sustentável, promovendo roteiros que 
integram natureza, aventura e experiências 
gastronômicas em regiões como a Serra da 
Canastra, a Cordilheira do Espinhaço e o 
Circuito das Águas. Além disso, o ICMS 
Turismo beneficiou 569 municípios, um 
aumento de 13% em relação ao ano 
anterior, assegurando recursos   que 
ampliam a infraestrutura e as ações de 
divulgação em todas as regiões.
“A parceria entre a Codemge e a Secult-
MG é um pilar estratégico para impulsionar 
o desenvolvimento social e econômico de 
Minas Gerais. Juntos, estamos fortalecendo 
iniciativas que valorizam nossa rica 
diversidade cultural, promovem o turismo 
sustentável e geram oportunidades para a 
população”, comenta o presidente da 
Codemge, Sérgio Lopes.

E x p a n s ã o  d a  m a l h a  a é r e a  e 
acessibilidade
Minas Gerais conta atualmente com voos 
regulares para 14 cidades, ampliando o 
acesso aos destinos turísticos e fomentando 
o fluxo de visitantes. O Aeroporto 
Internacional de Confins registrou um 
aumento de 26,8% no fluxo de passageiros 
em outubro, totalizando mais de 10 milhões 
de embarques e desembarques no 

   Com crescimento 100% acima da média 
nacional  em 2024,  Minas  Gerais 
consolidou sua liderança no turismo do 
país, segundo dados do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE). A 
posição reafirma o setor como fundamental 
no desenvolvimento econômico do estado, 
respondendo por quase 7% do Produto 
Interno Bruto (PIB) mineiro e assegurando 
milhares de empregos.
   Ao todo, mais de 32 milhões de turistas 
estiveram em Minas Gerais em 2024. 
Desse total, cerca de 42,6 mil visitantes são 
estrangeiros, número 10,6% maior em 
relação ao ano anterior, de acordo com 
Ministério do Turismo, Agência Brasileira 
de Promoção Internacional do Turismo 
(Embratur) e Polícia Federal. Entre janeiro 
e outubro de 2024, o segmento respondeu 
pela criação de quase 20 mil postos de 
trabalho.
   "O ano de 2024 ficará marcado como um 
período de conquistas históricas para o 
turismo em Minas Gerais. Os números 
comprovam que Minas se consolidou como 
destino de destaque, atraindo não apenas 
visitantes nacionais, mas também um 
n ú m e r o  c r e s c e n t e  d e  t u r i s t a s 
internacionais", disse o governador Romeu 
Zema.
   “Continuaremos trabalhando para que 
Minas Gerais siga encantando o mundo, 
p romovendo  desenvo lv imen to  e 
fortalecendo nossa mineiridade como 
símbolo de acolhimento e inovação”, 
completou o governador do estado.
Sustenta o grande momento do turismo 
mineiro uma sólida estratégia do Governo 
de Minas, com projetos como o Carnaval 
da Liberdade, o Inverno em Minas e o Natal 
da Mineiridade. No Carnaval, por exemplo, 
a economia de Minas foi impactada em 
quase R$ 5 bilhões, garantindo mais de 100 

TURISMO EM ALTA: Minas Gerais lidera 
o turismo no Brasil pelo segundo ano 

consecutivo
Mais de 32 milhões de turistas estiveram no estado em 2024, que também recebeu mais visitantes estrangeiros em relação ao 

ano anterior.
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Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 252 - Mariana, MG

Telefone: (31) 3557-1772

MATERIAL DE CONSTRUÇÃO

LUSA

 durante as chuvas, não fique próximo da rede 
elétrica;
 não estacione em lugares com risco de 
alagamento;
 em dias de chuva, dê preferência ao transporte 
público;
 não jogue lixo na rua ou em córregos, margens 
de rio e áreas verdes;
 coloque o lixo na rua próximo à hora da coleta.
Outra preocupação é o contato com água de 
enchentes, capazes de deixar a população 
vulnerável a doenças como micoses, hepatites, 
leptospirose, entre outras. Quanto maior for o 
tempo de contato com a água nas ruas, mais 
bactérias podem entrar no corpo, aumentando o 
risco de contrair doenças e desenvolver formas 
mais graves. Por isso, se for inevitável passar por 
essa situação, é indicado proteger os pés e as 
mãos com botas e luvas de borracha ou sacos 
plásticos duplos. Além disso, é importante tomar 
cuidado com as crianças para que elas não 
brinquem em locais com alagamentos.
Procure um serviço de saúde caso apresente 
sintomas como: febre e calafrios; diarreia e 
náuseas; icterícia (olhos e pele amarelados), 
fezes claras e urina escura; dores musculares 
pelo corpo e dor de cabeça; sangramentos; 
cansaço, fraqueza e falta de apetite.

  O verão, além de ser uma época marcada pelo 
calor, também apresenta momentos de chuvas 
fortes, que podem trazer inúmeros perigos para a 
saúde, tanto no que diz respeito a doenças quanto 
ao risco de acidentes.
  Devido a situações de saneamento básico e 
planejamento urbano, muitas vezes, o contato 
com águas acumuladas de chuva são inevitáveis. 
Assim, é preciso ficar atento aos sintomas de 
febre ou diarreia, que são os principais 
indicadores de exposição a algum agente 
infeccioso. 
  Caso esses sintomas iniciais de uma possível 
infecção surjam, é preciso buscar imediatamente 
os serviços de pronto   atendimento para 
identificar qual o tipo de doença e começar o 
tratamento adequado o mais rápido possível.
Por isso, é importante observar alguns cuidados 
para evitar acidentes durante a ocorrência de 
chuvas:
 procure planejar seus trajetos pela cidade; em 
caso de dúvida sobre vias bloqueadas, ligue para 
a central SP156 ou consulte o site da CET 
(http://www.cetsp.com.br/)
 nunca tente atravessar enxurradas;
 não fique embaixo das árvores durante as 
chuvas;
 programe-se para evitar sair durante as chuvas;

DICAS: Chuvas de verão exigem cuidados redobrados
Não ficar embaixo de árvores ou próximo da rede elétrica, usar transporte público e planejar trajeto são algumas dicas para se proteger.

  Neste sábado, 1º de fevereiro, a histórica 
Praça Tiradentes, no coração de Ouro 
Preto, será palco do lançamento da camisa 
oficial do Bloco o Balanço da Cobra, que 
celebra seus 50 anos e ganha destaque 
como tema do Carnaval de Ouro Preto 
2025. 
  A camisa oficial deste ano carrega um 
simbolismo especial: sua estampa foi 
criada pelo artista plástico José Alberto 
Nemer, o mesmo que assinou a arte da 
primeira camisa do bloco, há meio século. 
Essa conexão entre passado e presente 
reforça a essência do O Balanço da Cobra, 
que preserva sua identidade ao mesmo 
tempo em que celebra a evolução de um 
dos principais carnavais do país.  
  O lançamento também abre o Circuito 
Candonguêro 2025. A banda, formada por 
músicos locais e reconhecida por sua 
autenticidade, subirá ao palco para embalar 
o público com um repertório eclético que 
mescla tradições carnavalescas e novas 
influências musicais. O grupo é conhecido 
pela energia contagiante e pela capacidade 
de criar uma experiência interativa e 

inesquecível para o público.
  Para complementar a programação, o DJ 
Pátrida trará sua curadoria sonora única, 
unindo ritmos afro-indígenas brasileiros a 
influências globais. Com sets que transitam 
entre o vinil, K7 e formatos digitais, ele 
promete criar uma atmosfera vibrante e 
imersiva.
“Chegar aos 50 anos é um marco de 
resistência e celebração para nós. 
Queremos compartilhar esse momento 
com todos que fazem parte da nossa 
história: foliões, artistas e a comunidade de 
Ouro Preto,” comenta a organização do 
bloco O Balanço da Cobra, que desfila 
pelas ladeiras de Ouro Preto, na segunda-
feira de Carnaval, em 3 de março. 
  A camisa oficial estará disponível para a 
compra durante o evento de lançamento. 
Todas as informações estarão disponíveis 
no instagram @obalançodacobra.
Os 50 anos do Bloco Balanço da Cobra 
conta com o patrocínio do iFood, apoio da 
Cervejaria Latitude 20 (cervejaria oficial 
do bloco) e da Secretaria de Cultura e 
Turismo de Ouro Preto.

O BALANÇO DA COBRA celebra 50 anos com lançamento de camisa oficial 
em evento especial que abre as comemorações do Carnaval em Ouro Preto

O evento, aberto ao público, começa às 15h ao som de Candonguêro e DJ Pátrida e claro, com a presença da Cobra, que dá nome ao Bloco desde 1975.

Foto: Ane Souz / Divulgação 



15_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

30/01/2025 a 06/02/2025

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

Conjunto Natal com 4 cadeiras

Telefone: 35573733 /
971944913

PERUANOS: Vereador Ediraldo Pinico incentiva 
time Peruanos 

Time foi fundado em 2019 e festeja seus 6 anos na Primaz com incentivo do vereador Pinico.

o esporte em Mariana e em seus distritos.
  Para o presidente da Câmara de Mariana, 
vereador Pinico, além de integrar o time, a 
parceria com o Peruanos visa incentivar uma 
melhor qualidade de vida por meio da prática 
esportiva. “Fico bastante feliz em ver o sucesso 
do time Peruanos que alcança sempre. O 
objetivo principal é incentivar a atividade 
física, porque o esporte promove uma melhor 
qualidade de vida, além de proporcionar a 
integração e parceria entre os amigos. O time 
Peruanos já é tradição em Mariana e o exercício 
físico faz parte do grande projeto do presidente 
do time, Michael Perdigão.” pontua Pinico.

  O time existe há 6 anos, com jogos amistosos 
realizados aos sábados tanto em Mariana 
quanto nos distritos da cidade. Vale destacar 
que a parceria com todos os integrantes do time 
Peruanos visa única e exclusivamente a prática 
esportiva e claro a parceria entre amigos e 
familiares que assistem aos amistosos 
semanalmente. 
  O incentivo do parlamentar marianense, 
Ediraldo (Pinico), é importante pois alerta a 
sociedade sobre a necessidade da prática 
esportiva em todas as idades. Apoio e incentivo 
ao esporte são bandeiras do mandato do 
vereador que não poupa esforços em incentivar 

freia, ele consegue reduzir o veículo, 
consegue parar o veículo. Mas em um 
excesso de velocidade, até num momento 
da frenagem, ele pode perder o controle do 
veículo e causar um acidente”, aponta 
Coelho.

Mais radares, menos acidentes
  De acordo com o especialista em 
Segurança do Trânsito e professor do 
Cefet, Agmar Bento, quanto maior a 
velocidade, mais grave é o acidente. 
“Além de ter muitos acidentes por causa 
da velocidade, geralmente são acidentes 
graves que resultam em vítimas e, em 
alguns casos, em óbito. E uma das 
medidas para solucionar esse problema 
dos acidentes, ou seja, diminuir os 
acidentes, é fazer o controle da velocidade. 
E para fazer o controle da velocidade, 
existem alguns dispositivos. Dentre eles, o 
radar. O radar é um dispositivo que é 
eficiente porque ele registra a velocidade e 
também pode permitir que a pessoa seja 
autuada”, reforça.
  Agmar Bento também detalha que é 
importante que os radares sejam 
combinados com outras medidas de 
segurança como, por exemplo, as placas 
que alertam os motoristas da necessidade 
sobre a necessidade de diminuir a 
velocidade.
“Como Minas Gerais é um estado que 
tem uma malha rodoviária muito intensa, 
eu avalio que esses dispositivos eletrônicos 
implantados nas rodovias podem sim 
contribuir para a segurança do trânsito. 
Porque como a malha rodoviária é muito 
intensa, fica difícil para o Estado, o Poder 
Público, fiscalizar com agentes toda a sua 
extensão”, explica.

principal função é a realização de análise 
das ocorrências geradas pelos radares, para 
que o processamento seja efetuado pelo 
agente da autoridade de trânsito do DER-
MG. 
  De acordo com o departamento, os 
softwares utilizados pelos controladores de 
velocidade são atualizados com frequência 
e os equipamentos são capazes de realizar 
a leitura automática das placas. Além dos 
dados sobre infrações, o órgão consegue 
processar outros dados por meio dos 
radares, como meio de transporte utilizado, 
quantidade de veículos que vão de um 
local para outro, velocidade média dos 
veículos e tempo estimado de percurso. 
Segundo o DER, essas informações são 
fundamentais para o planejamento de 
melhorias e intervenções nas rodovias.
  De acordo com o Código de Trânsito 
Brasileiro, transitar em velocidade superior 
à máxima permitida para o local é 
considerada uma infração de trânsito que, 
dependendo da velocidade atingida, pode 
levar até a suspensão da carteira de 
motorista e multa de até R$ 880,41. 
Conforme o diretor de Operação Viária do 
DER, os dados levantados pelo órgão 
mostram que apenas 0,1% dos veículos 
que passam pelos radares são autuados.
“Quando a gente vê que 99% dos veículos 
respeitam o limite de velocidade, nós 
podemos afirmar que temos rodovias 
seguras. Porque a maioria esmagadora dos 
veículos estão respeitando. Estão em uma 
velocidade que eles conseguem a qualquer 
imprevisto na rodovia, frear e ter uma 
reação é mais adequada. A gente sabe que 
na rodovia pode ter imprevisto. Pode ter 
alguma situação que se o veículo estiver 
em uma velocidade mais adequada e ele 

  O Departamento de Estradas e Rodagem 
de Minas Gerais (DER-MG) pretende 
mais que dobrar o número de redutores 
eletrônicos de velocidade nas rodovias 
mineiras até 2026. A previsão acontece 
conforme edital aberto no fim de 
dezembro.
  Com a licitação, uma nova empresa 
assume a gestão dos radares a partir de 
julho de 2025. Conforme o DER-MG, a 
abertura das propostas está agendada para 
o dia 10 de fevereiro. Até o momento, as 
rodovias de Minas Gerais contam com 
cerca de 580 radares, conforme ressalta o 
diretor de Operação Viária do DER, 
Cristiano Coelho. Outros 764 vão se 
somar aos atuais, chegando a 1,3 mil. 
  Segundo o diretor de Operação Viária do 
DER, a ampliação dos radares vem 
acompanhada da expansão de outros 
programas, como as praças de pesagem. 
“Os novos investimentos do DER não são 
somente em equipamentos de controle de 
velocidade. O DER está expandindo os 
investimentos para melhoria das condições 
da malha em outros programas nossos 
relacionados às condições de segurança da 
via.  Nós  estamos  em  fase  de 
implementação de um contrato para 
reforçar a sinalização e os dispositivos de 
contenção, por exemplo”, detalha Coelho.
A escolha dos pontos para implementação 
dos radares é baseada em estudos técnicos. 
Os dados relacionados à malha rodoviária, 
como locais onde a maior parte dos 
acidentes acontecem, além de vias com 
maior fluxo de veículos, são algumas das 
informações levadas em consideração.
  De acordo com o DER, os novos radares 
serão implantados de forma gradativa até 
o fim de 2026. O investimento destinado 
aos novos radares está estimado em R$ 
313.203.444,11. 
De acordo com o órgão, a licitação e os 
contratos dos novos equipamentos de 
controle e de redução de velocidade 
devem ser divididos em sete conjuntos 
aglutinados em unidades regionais do 
órgão. Os seis primeiros lotes serão 
responsáveis pela realização dos estudos 
técnicos e pela disponibilização, instalação, 
sinalização,  aferição,  operação, 
manutenção, realocação, monitoramento, 
além do fornecimento das informações, 
dados e imagens ao DER-MG e ao 
Centro de Gerenciamento Operacional e 
Processamentos do departamento 
(CGOP).
  O lote sete ficará responsável pelo 
CGOP, com atribuições de assessorar, 
monitorar, vistoriar e apoiar no controle 
dos equipamentos em operação e em fase 
de implantação, dos lotes de 1 a 6. A 

MAIS RADAR: Minas pretende 
dobrar número de radares nas 
rodovias até 2026 em Mariana 

serão 4 novos
DER-MG promove licitação para mais 764 equipamentos, que devem ser gerenciados por nova empresa a partir de julho.
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COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. Kellen Cristini 
de Sales e Souza, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno 
exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento 
tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5001023-96.2021.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO proposta por Fabiano 
Zschaber Costa, brasileiro, casado, autônomo, filho de Osvaldo da Costa Filho e Dirce Lúcia Zschaber da Costa, 
portadora do RG nº MG - 10.880.809, inscrito no CPF nº 013.850.936-09 e sua esposa Nayara Marcelina Gomes, 
brasileira, estudante, filha de Francisco Aparecido Gomes e Maria José Cunha Gomes, portadora do RG nº MG - 
14.406.645, inscrita no CPF nº 013.850.936-09 , residentes e domiciliados na Rua Pedro Ambrósio, nº 22, Bairro Alto da 
Cruz, Município de Ouro Preto, do imóvel urbano constituído de um lote de terreno com área de 571,40 m² (quinhentos e 
setenta e um metros e quarenta centímetros quadrados), inserido no perímetro de 175,47 m (cento e setenta e cinco metros 
e quarenta e sete centímetros), situado na Rua Professor Geraldo Nunes (ao lado do nº 630), Bairro Bauxita, Município de 
Ouro Preto - MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de 
coordenadas N 7.743.767,52 m e E 656.008,28 m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de Luiz Carlos 
Alvim Soares, até o vértice 2 com o seguinte azimute e distância: 170°17'21" e 12,51 m até o vértice 2, de coordenadas N 
7.743.755,19 m e E 656.010,39 m; deste segue confrontando com a Rua Professor Geraldo Nunes, até o vértice 11 com os 
seguintes azimutes e distâncias: 263°05'00" e 12,95 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.743.753,63 m e E 655.997,53 
m; 265°43'44" e 10,34 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.743.752,86 m e E 655.987,22 m; 264°22'24" e 4,08 m até o 
vértice 5, de coordenadas N 7.743.752,46 m e E 655.983,16 m; 267°10'20" e 10,74 m até o vértice 6, de coordenadas N 
7.743.751,93 m e E 655.972,43 m; 272°05'41" e 12,04 m até o vértice 7, de coordenadas N 7.743.752,37 m e E 655.960,40 
m; 275°36'18" e 5,94 m até o vértice 8, de coordenadas N 7.743.752,95 m e E 655.954,49 m; 280°29'36" e 11,70 m até o 
vértice 9, de coordenadas N 7.743.755,08 m e E 655.942,99 m; 283°56'29" e 5,85 m até o vértice 10, de coordenadas N 
7.743.756,49 m e E 655.937,31 m; 285°42'11" e 6,17 m até o vértice 11, de coordenadas N 7.743.758,16 m e E 655.931,37 
m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade da UFOP – Universidade Federal de Ouro Preto, até o vértice 1 
(ponto inicial da descrição deste perímetro) com os seguintes azimutes e distâncias: 24°37'01" e 6,58 m até o vértice 12, de 
coordenadas N 7.743.764,14 m e E 655.934,11 m; 103°25'15" e 12,19 m até o vértice 13, de coordenadas N 7.743.761,31 
m e E 655.945,97 m; 100°37'43" e 11,87 m até o vértice 14, de coordenadas N 7.743.759,12 m e E 655.957,64 m; 
97°28'09" e 7,85 m até o vértice 15, de coordenadas N 7.743.758,10 m e E 655.965,42 m; 95°05'26" e 10,48 m até o vértice 
16, de coordenadas N 7.743.757,17 m e E 655.975,86 m; 92°31'21" e 2,27 m até o vértice 17, de coordenadas N 
7.743.757,07 m e E 655.978,13 m; 70°19'14" e 13,54 m até o vértice 18, de coordenadas N 7.743.761,63 m e E 655.990,88 
m; 71°17'55" e 18,37 m até o vértice 1. Todas as coordenadas aqui descritas encontram-se representadas no Sistema U T 
M, referenciadas ao Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e 
distâncias, área e perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. TRT/CREA nº BR2021106685. E, por este 
edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais interessados, para, querendo, 
vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, como 
verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art.344 do NCPC/15). E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MMª 
Juiza de Direito expedir o presente edital que será publicado no jornal "Diário do Judiciário" e afixado em local de 
costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 24 de junho de 
2021. Eu, Kássios Dávilon Soares Cordeiro, Gerente de Secretaria, subscrevi.

PESQUISA: Uma a cada três crianças tem perfil aberto 
em redes, alerta pesquisa

Dados foram divulgados na terça pela Único e Instituto Locomotiva.

familiares, marcar localizações e identificar membros da 
família nas plataformas.
Essa exposição inclui postar fotos em ambientes que 
frequentam (40% dos pesquisados) e até usando uniforme 
ou marcando a escola que frequentam (33%).
  Diana Troper adverte que, segundo a Lei Geral de 
Pro teção  de  Dados  (LGPD) ,  as  in formações 
disponibilizadas em   perfis abertos ao público não 
deveriam ser coletadas sem que sejam observadas as 
devidas bases legais, o que incluiria a necessidade do 
consentimento dos usuários.
“Sabemos que fotos e informações como locais 
frequentados compartilhados nas redes podem criar um 
mapa de vulnerabilidades, que pode ser explorado por 
fraudadores e pessoas mal intencionadas”, afirma.
A maioria dos pais e responsáveis por menores de idade 
(86%), de acordo com as respostas, concordam que devem 
educar os filhos sobre a proteção de dados para evitar 
problemas futuros. Mas 73% deles desconhecem os riscos 
de ações que podem ocasionar vazamento de dados.

Entenda os riscos
  Os riscos, segundo os organizadores da pesquisa, 
incluem abrir links ou anexos de e-mails sem confirmar a 
procedência, utilizar computadores públicos ou 
compartilhados, usar redes públicas de wi-fi, repetir as 
mesmas senhas em várias contas, baixar e instalar 
aplicativos de origem duvidosa no celular e utilizar as 
informações dos cartões de crédito físicos em sites e 
aplicativos (ao invés de gerar cartões virtuais 
temporários).
“A conscientização e a educação digital são os pilares para 
proteger as futuras gerações no ambiente online", diz 

Diana Troper. Por isso, ela recomenda que as contas 
tenham perfis fechados para evitar exposições que podem 
ser perigosas.

Receio
Na casa da brasiliense Keila Santana, de 47 anos, nada de 
perfil aberto. O comportamento de Pedro, de 13 anos, é 
acompanhado de perto pela mãe e ele só pode navegar na 
nas redes duas horas por dia. As redes sociais, ele só utiliza 
para conversar com os amigos. Sem postagens.
O menino fica de olho também no que a irmã caçula, Clara, 
de 10, faz com o celular. “Eu cuido também dela”, garante 
o menino. A mãe considera esse acompanhamento um 
desafio.
Ela se preocupa, especialmente, com os conteúdos que 
podem chegar até eles, incluindo a reprodução de padrões 
estéticos, que pode gerar ansiedade, por exemplo.
Outra brasiliense, Luciana Alencar, de 43 anos, diz que se 
preocupa também com os dois filhos meninos e o sem-
número de informações que eles recebem.
“O que eu tenho muito medo é, além deles receberem 
conteúdos de misoginia, homofobia, entre preconceitos de 
raça e gênero de todos os tipos, eles se tornarem 
replicadores dessas informações”.
A família os educa para não reproduzir discursos 
preconceituosos. “Minha luta é para que isso não 
aconteça. É muito difícil vencer uma luta quando você não 
sabe nem com quem você está guerreando, porque são 
muitos caminhos que chegam”.
Ian, o mais velho, garante que a mãe pode ficar tranquila: 
ele pretende ficar menos tempo nas redes sociais, e mais 
tempo jogando bola e conversando com os amigos. Perfil 
aberto só presencialmente.

  Aos 12 anos, a menina não tira os olhos das interações que chegam pela 
janelinha que carrega nas mãos. Para ficar feliz, basta o telefone celular 
vibrar com alguma interação ou novo seguidor. É por isso que a garota, 
mesmo tão jovem, deixou o perfil aberto em redes como Instagram e 
Snapchat.
  Isso quer dizer que não é necessária autorização para que qualquer pessoa 
possa visualizar as postagens dela. Esse comportamento da menina, que é à 
revelia da família, deixa a mãe, a publicitária Suzana Oliveira, de 41, muito 
preocupada.
  Um levantamento da empresa Unico, especializada em identidade digital, e 
do Instituto de Pesquisas Locomotiva, divulgada na terça (28/01), Dia 
Internacional da Proteção de Dados, mostra que o caso dessa menina está 
longe de ser uma raridade.  Segundo a pesquisa, pelo menos uma a cada três 
contas atribuídas a crianças e adolescentes de 7 a 17 anos de idade em redes 
sociais no Brasil têm perfil “totalmente aberto”.
  A pesquisa divulgada pelas entidades foi realizada com a participação de 
2.006 responsáveis por crianças e adolescentes em todo o Brasil. O 
levantamento ocorreu entre os dias 9 e 24 de outubro de 2024, com uma 
margem de erro de 2,2 pontos percentuais.

“Sem controle”
   Entre outros dados que deixam as famílias em alerta é que quase metade 
(47%) desse público não controla os seguidores nas redes sociais (jovens que 
adicionam qualquer pessoa à conta e interagem com desconhecidos). Isso 
tem tirado o sono de Suzana, a mãe da criança paulistana.
 Ela diz que tem monitorado, via aplicativo, as ações da filha e que restringe o 
tempo na frente da tela pequena. Só que a pressão tem sido motivo de longos 
embates e estresse dentro de casa.
“O hábito no celular gerou crises de ansiedade, choro e mau humor. Minha 
filha pratica atividades esportivas com regularidade, mas, mesmo assim, as 
redes sociais têm provocado danos à saúde dela”, conta a mãe.
Para a diretora de proteção de dados da Unico, Diana Troper, o percentual de 
crianças com perfil aberto é assustador: “essas informações que estão 
publicamente acessíveis ou com facilidade de acesso são de pessoas mais 
vulneráveis e utilizadas para cometimento de novos crimes e fraudes”, 
afirma a especialista.
  O levantamento revela, por exemplo, que 89% dos pais e mães acreditam 
estar preparados para garantir a privacidade de dados, mas 73% 
desconhecem ações que podem provocar vazamentos. O cenário, conforme 
contextualiza a pesquisa, é que 75% das crianças e adolescentes brasileiros 
têm um perfil próprio em alguma rede social.
  Ainda sobre o comportamento, 61% dos filhos das pessoas que responderam 
a pesquisa têm práticas de exposição, como compartilhar fotos pessoais e de 
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A Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, por meio do Departamento de 
Promoção à Diversidade, reafirma seu 
compromisso em promover políticas públicas 
que garantam a dignidade para as pessoas 
transexuais no município de Mariana. Dentre 
elas, destaca-se a parceria firmada com o Centro 
de Resistência e Acolhimento de Ouro Preto, 
que a partir do mês de fevereiro, prestará 
atendimento ao público marianense de forma 

presencial e on-line. 
Para tanto, basta comparecer ao endereço: Rua 
Barão de Ouro Branco, 82, Antônio Dias/OP, ou 
pelos canais:  31.98502-2886,  e-mail : 
cralgbt@ouropreto.mg.gov.br e Instagram 
@cralgbt.
Neste Janeiro Lilás, convidamos a população a 
se engajar na promoção do respeito. Mariana 
está de portas abertas para o diálogo, a inclusão 
e a transformação social.

exaltam a luta por visibilidade e reforçam a 
resistência e a força de quem enfrenta barreiras 
diariamente. Esses depoimentos evidenciam a 
importância desta data para a luta contra a 
transfobia e colaboram para tornar nossa cidade 
mais inclusiva e respeitosa. O vídeo pode ser 
conferido nas redes sociais da Prefeitura de 
Mariana. 

Nosso compromisso com a diversidade

  Instituído em 2004, o marco teve início com o 
ato público “Travesti e Respeito”, em Brasília, 
que trouxe à tona as demandas e desafios 
enfrentados pelas pessoas trans no país. 
  Esta data tem como objetivo sensibilizar a 
sociedade para superar preconceitos e 
promover a garantia de direitos básicos, como o 
uso do nome social, acesso à saúde, educação e 
oportunidades dignas de trabalho. A campanha 
também destaca a importância de reconhecer e 
respeitar as identidades de gênero, promovendo 
equidade e inclusão.

Avanços em Mariana: Políticas locais em 
favor da população trans
Em Mariana, o compromisso com a diversidade 
tem avançado. A Lei Municipal n° 3.578/2022 
estabelece cotas de emprego para a população 
trans, incluindo travestis, transexuais e 
transgêneros, nas empresas com mais de cem 
funcionários e que prestam serviço para o Poder 
Público Municipal. Essa medida reforça o 
respeito à dignidade, à cidadania e à igualdade 
de oportunidades para todos.

O nome social: respeito e dignidade 
garantidos por lei
Uma das principais conquistas da população 
trans é o direito ao uso do nome social, 
assegurado pelo Decreto nº 8.727 de 2016. Esse 
direito permite que travestis e transexuais sejam 
identificados e reconhecidos de acordo com sua 
identidade de gênero em diversos documentos, 
como CPF, carteira de identidade, cartão do 
SUS, título de eleitor e registros educacionais.

Depoimentos de força e resistência
A Prefeitura de Mariana coletou histórias que 

O SOL NASCE PARA TODOS: No Dia da Visibilidade Trans, 
Mariana celebra a resistência e firma parceria com o CRA 

do município de Ouro Preto
No dia 29 de janeiro, o Brasil celebrou o Dia Nacional da Visibilidade Trans.
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estão quatro Patrimônios Culturais da Humanidade 
tombados pela UNESCO: Os centros históricos de 
Diamantina e Ouro Preto; o Santuário do Bom Jesus 
de Matozinhos, em Congonhas; além do único 
Patrimônio Agrícola do Brasil, o Sistema Agrícola 
dos Apanhadores de Flores Sempre-Vivas, tradição 
centenária das comunidades da Serra do Espinhaço, 
na região de Diamantina, reconhecido pela FAO - 
Organização das Nações Unidas para a Alimentação 
e a Agricultura.
  Todas as regiões mineiras estão representadas 
dentro da Associação, desde o Gerais, parte ao norte 
do Estado, que foi a primeira a ser desbravada por 
bandeirantes vindos da metrópole de Salvador e 
interior da Bahia, descendo do rio São Francisco, 
como as cidades de Januária e Paracatu, até o Sul de 
Minas das grandes fazendas que abasteciam a 
família imperial no Rio de Janeiro e que viveram os 
Ciclos do Ouro e do Café, como Baependi, terra 
onde a Beata reconhecida pelo Vaticano Nhá Chica 
fez história, São Thomé das Letras e Campanha, até 
as várias cidades da Minas do Ouro, vindo desde o 
Vale do Jequitinhonha, como Diamantina e Serro, até 
as tracionais Ouro Preto, Mariana, Itabira, entre 
tantas outras. Vale lembrar que no caminho para 
Goiás, no Centro-Oeste mineiro, temos a 
surpreendente cidade de   Itapecerica, com seus 300 

anos de história.
  A Associação das Cidades Históricas de Minas 
Gerais é uma entidade civil de direito privado, sem 
fins lucrativos e em 2005 foi reconhecida como de 
utilidade pública pelo Estado de Minas Gerais.
Entre as muitas ações da Associação estão o 
permanente trabalho de auxilio e orientação aos 
municípios nos projetos de preservação, manutenção 
e de divulgação do acervo cultural, arquitetônico, 
históricos, paisagístico e natural de Minas Gerais.
  Para saber mais sobre a Associação e as Cidades 
Históricas de Minas Gerais, envie um e-mail para: 
cidadeshistóricasdeminas@gmail.com ou entre em 
contato com a entidade, pelo telefone: 31 – 3731-
6833.
 
Município integrantes
Fazem parte da Associação das Cidades Históricas 
de Minas Gerais os municípios: Brumadinho – 
Baependi - Barão de Cocais - Bom Jesus do Amparo 
- Conceição do Mato Dentro – Caeté - Catas Altas – 
Cataguases – Congonhas – Campanha – Diamantina 
– Itabira – Itabirito – Itapecerica – Januária - Lagoa 
Santa – Mariana - Nova Era - Ouro Preto - Ouro 
Branco – Paracatu – Pitangui – Prados - Santa 
Bárbara – Serro - São João del-Rei - São Thomé das 
Letras – Sabará - Santa Luzia – Tiradentes.

da reunião, seguida da apresentação da chapa 
eleita.
 A união entre os municípios foi amplamente 
discutida, com ênfase na colaboração mútua.
  A reunião também marcou o lançamento de 
importantes projetos da Secretaria de Estado 
de Cultura e Turismo. O secretário Leônidas 
apresen tou  in ic ia t ivas  vo l t adas  ao 
fortalecimento da cultura e do turismo em 
Minas Gerais,  com destaque para o 
lançamento do Ano Mineiro das Artes.
  O evento contou com a presença da equipe 
técnica da SECULT, do secretário municipal 
de Cultura e Desenvolvimento do Turismo, 
Alexandre Mota, e da vice-prefeita, 
Professora Dionir, que representaram Santa 
Bárbara nessa conquista histórica.
 
A Associação
  Fundada em 2003, a Associação atua com 30 
municípios mineiros. Entre seus municípios 

   O evento de definição da diretoria da 
Associação das Cidades Históricas de Minas 
Gerais (ACHMG) reuniu diversas lideranças 
de cidades mineiras no Palácio da Liberdade, 
em Belo Horizonte, com destaque para o 
prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, que 
assumiu o cargo de presidente da Associação.
  O grupo foi fundado no ano de 2003 e atua 
com 30 municípios mineiros, reunindo mais 
de 50% de todo o patrimônio histórico 
tombado no Brasil.
  Angelo foi amplamente elogiado pelos 
prefeitos e representantes dos municípios 
presentes.  Palavras como “culto” e 
“inspirador” foram utilizadas.
Além disso, o prefeito de Diamantina, 
Paquita, foi nomeado primeiro vice-
presidente e o prefeito de Santa Bárbara, 
Alcemir Moreira, segundo vice-presidente.
  A cerimônia teve início às 14h com o antigo 
presidente, Wirley Reis, fazendo a abertura 

Endereço: R. Direita, 105 - Centro, Mariana

ANGELO OSWALDO: Prefeito de Ouro Preto conquista a Presidência 
da Associação das Cidades Históricas de Minas Gerais

O chefe do poder executivo do município de Ouro Preto reafirma seu compromisso com a preservação e valorização do patrimônio histórico.
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24 ANOS DE REVISTA CONHECE-TE
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com        
editor, quantas vezes ao receber os textos de nossos 
destacados articulistas (seja um artigo filosófico, 
uma crônica, um poema, um conto, uma crítica) 
refleti acerca de considerações tão balizadas! Foram 
e continuam sendo muitas. Ser inteligente não basta. 
É aconselhável estar ao lado de pessoas mais 
inteligentes que a gente. 
  Nossos colaboradores, desde a diagramação até a 
entrega na casa/escritório/consultório/empresa 
fazem toda a diferença. Os patrocinadores, que 
querem inserir as suas marcas num veículo de 
qualidade e assim temos o quadro completo.
  Somos uma estrela fulgurante que ilumina as 
pessoas de bom gosto literário e assim seguiremos, 
torcendo para que não nos tornemos cadentes com o 
passar do tempo. Um dia de cada vez, sendo o 
acúmulo destes dias fontes de trabalho e inspiração, 
para oferecermos aos nossos amigos e parceiros 
uma produção de muita qualidade.
Obrigado a todos que se acercam da Revista 
Conhece-te! Obrigado por nos permitir existir.

turnê de trabalho com os meus livros para levar 
junto esta jovem senhora. Das reportagens, matérias 
especiais e entrevistas, quanto orgulho nos deu 
acompanhar de perto os Engenheiros do Hawaii, 
Titãs, Biquíni, Lobão, Pato Fu, Mario Sergio 
Cortella, Frei Betto, o trem da Vale Vitória-Minas, os 
diários de viagens pela Europa e América Latina, 
com ênfase no Museu do Louvre (esculturas e 
pinturas), Catedral de Notre Dame, Lisboa e as ruas 
de Camões e Fernando Pessoa, espalhando leitores e 
admiradores por outras regiões, tendo sempre a 
curiosidade para aprender a cada dia mais e mais, 
não nos satisfazendo nunca com o já realizado. 
Somos discípulos de Fichte (1762-1814), sempre 
interessados no próximo passo, na próxima 
conquista.
  Há um slogan na CNN que me incomoda um 
pouco: “Pense bem. Pense CNN”. Vá lá, desde 
quando veículo de informação de massa faz o 
sujeito pensar? Penso, sem falsa modéstia, que este 
epíteto cairia bem à nossa Conhece-te. Pois, como 

 
  24 anos de Revista Conhece-te! Parece que foi 
ontem, mas lembro-me muito bem do jornal de 
frente e verso que publicamos em março de 2001, 
para exteriorizarmos aquilo que fazíamos em 
encontros filosóficos cujo nome era Conhece-te a ti 
mesmo. Assim, o Jornal do Curso Livre de Filosofia 
Conhece-te a ti  mesmo surgiu de forma 
despretensiosa. Daí no mês seguinte outra edição, no 
mês seguinte outra e hoje, ao enviarmos às casas de 
nossos assinantes e patrocinadores a edição número 
289, chegamos ao 24º ano com uma publicação 
impressa ininterrupta. São 289 meses em que 
cumprimos todo o ritual de editarmos as revistas: 
seleção dos textos, edição, correção, diagramação, 
impressão e postagem a um número cada vez mais 
fiel de interessados.
  Desde o nascimento, a Revista Conhece-te surgiu 
com um olhar de águia e não de galinha. 
Contrariamos Tolstói e cantamos pouco a nossa 
aldeia. Numa era com a incipiente Internet, viajamos 
para cobrirmos feiras literárias, aproveitando eu cada 
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• Mega Hair
• Mechas
• Cílios

• Manicure
• Cortes

• Penteados
• Make

Rua do Catete, 427 -Centro, Mariana

COMARCA DE OURO PRETO-MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO - DE 20 (vinte) DIAS - A Drª ANA 
PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MMª. Juíza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, 
Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o 
presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5005822-80.2024.8.13.0461, da 
Ação de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA, proposta por ROSANGELA MARIA BERNARDO, brasileira, 
solteira, doméstica, filha de José Valeriano Bernardo e Terezinha de São José Bernardo, portadora da carteira de 
identidade nº MG-19.665.200, SSP/MG, CPF nº 879869576-20, residente na Rua Dom Silvério, n. 374-A, 
Bairro Antônio Dias, Ouro Preto/MG, CEP: 35.400.180. Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de 
coordenadas N 7.745.013,22m e E 656.819,45m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de 
ADIRCEU CASSIANO, até o vértice 4 com os seguintes azimutes e distâncias: 112°13'30" e 1,00 m até o 
vértice 2, de coordenadas N 7.745.012,84m e E 656.820,38m; 125°07'02" e 4,12 m até o vértice 3, de 
coordenadas N 7.745.010,47m e E 656.823,75m; 91°15'37" e 5,00 m até o vértice 4, de coordenadas N 
7.745.010,36m e E 656.828,75m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de HERDEIROS DE 
JOSÉ LOPES: COR-JESUS ARNALDINO CASSIANO; IFIGÊNIA DE SOUZA CASSIANO; MARIA DE 
FÁTIMA CASSIANO FERREIRA; GERALDO HERCULANO FERREIRA; ADIRCEU CASSIANO; 
DEUSDETIT CASSIANO, até o vértice 9 com os seguintes azimutes e distâncias: 187°37'47" e 3,24 m até o 
vértice 5, de coordenadas N 7.745.007,15m e E 656.828,32m; 105°31'27" e 0,37 m até o vértice 6, de 
coordenadas N 7.745.007,05m e E 656.828,68m; 195°04'42" e 8,53 m até o vértice 7, de coordenadas N 
7.744.998,81m e E 656.826,46m; 98°07'48" e 0,14 m até o vértice 8, de coordenadas N 7.744.998,79m e E 
656.826,60m; 189°58'27" e 2,94 m até o vértice 9, de coordenadas N 7.744.995,89m e E 656.826,09m; deste 
segue confrontando com a área de propriedade da PREFEITURA MUNICIPAL DE OURO PRETO/MG, até o 
vértice 10 com o seguinte azimute e distância: 291°36'09" e 9,10 m até o vértice 10, de coordenadas N 
7.744.999,24m e E 656.817,63m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de ROBERTO 
HENRIQUE BATISTA E IZELINA TEREZINHA DOS REIS BATISTA, até o vértice 1 com os seguintes 
azimutes e distâncias: 6°41'16" e 4,55 m até o vértice 11, de coordenadas N 7.745.003,76m e E 656.818,16m; 
349°31'17" e 3,24 m até o vértice 12, de coordenadas N 7.745.006,95m e E 656.817,57m; 16°41'27" e 6,55 m até 
o vértice 1, ponto inicial da descrição deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas encontram-se 
representadas no Sistema U T M, referenciadas ao Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo como datum o 
SIRGAS2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. E, 
por este edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais 
interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o 
fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art.335 do NCPC/15). E, para 
que ninguém alegue ignorância, mandou a MMª Juíza de Direito, Drª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE 
FREITAS, expedir o presente edital que será publicado no "Diário do Judiciário" e afixado em local de costume 
deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 5 de novembro 
de 2024. Eu, Maria Cristina de Araújo Fernandes, Escrivã Judicial subscrevi. Maria Cristina de Araújo 
Fernandes Gerente de Secretaria, por ordem da Juíza de Direito.

ÁGUA NA TORNEIRA: Reativação do Poço do Bucão deve 
melhorar o abastecimento de água na Cidade Alta em Mariana

Em anúncio veiculado nas redes sociais do prefeito de Mariana, Poço do Bucão é reativado.

desabastecimento nessas regiões.

  “Quando temos que criticar o SAAE, 
c r i t i camos ,  mas  quando  prec i samos 
reconhecer, parabenizamos. Quero mais uma 
vez agradecer ao Ronaldo e a toda sua equipe. 
Vocês têm todo o apoio da prefeitura para 
transformar o sistema de abastecimento e 
distribuição de água em Mariana”, afirmou o 
prefeito.
  Juliano Duarte também prometeu novidades 
relacionadas ao sistema de abastecimento de 
água no município. “No final deste mês, 
teremos uma grande notícia para toda a 
população de Mariana. Estamos trabalhando 
com responsabilidade e foco para garantir 
resultados reais”, concluiu.

  Em sua publicação, o prefeito pontuou a 
relevância da iniciativa: “Realizamos uma ação 
importante para nossa cidade: ativamos o Poço 
do Bucão, que estava desativado e agora vai 
ajudar a resolver grande parte do problema de 
abastecimento de água no bairro Vale Verde e na 
Rua Diamantina.”
  A reativação do poço foi realizada em apenas 
24 dias de gestão, com o suporte técnico do 
Serviço Autônomo de Água e Esgoto (SAAE 
Mariana).
  Juliano Duarte destacou que o Poço do Bucão 
agora injeta cinco litros de água por segundo no 
sistema, abastecendo o reservatório localizado 
na Rua Diamantina. Esse reservatório distribui 
água para o bairro Vale Verde e para a Rua 
Diamantina, resolvendo problemas crônicos de 

crônicos de engenharia de infraestrutura que já 
deveriam ter sido feitos. Mas assumo o compromisso 
com o bairro que essa obra vai acontecer este ano. 
Precisamos esperar passar o período das chuvas para 
dar a ordem de serviço e iniciar a construção das 
bacias de contenção”, declarou o prefeito em suas 
redes sociais.

  A promessa de intervenção inclui a construção de 
bacias de contenção para evitar o transbordamento do 
córrego e o consequente alagamento da região. 
Enquanto isso, a Prefeitura segue atuando para 
minimizar os riscos, realizando a limpeza das áreas 
afetadas e monitorando outros pontos críticos da 
cidade.

residências. Na época, ainda de acordo 
com a Prefeitura de Mariana, 29 casas 
foram atingidas pelas chuvas. Oito 
famílias precisaram deixar seus lares e 
foram encaminhadas para um abrigo.
  Na manhã de quarta-feira (29/01), 
equipes da Prefeitura iniciaram a 
limpeza das ruas atingidas. O prefeito 
Juliano Duarte esteve no local e 
reconheceu o problema, afirmando que 
os alagamentos são resultado de 
questões estruturais não resolvidas por 
gestões anteriores. Ele destacou que, 
apesar de estar há apenas 28 dias à frente 
da administração municipal, assume o 
compromisso de iniciar obras para 
solucionar o problema ainda em 2025.
  “Infelizmente, com esse prazo, eu não 
vou conseguir resolver problemas 

  Situação é lamentável. Todos os anos os 
moradores do bairro Barro Preto em 
Mariana cobram por uma solução efetiva 
para o problema que ocorre nos períodos 
c h u v o s o s  p o s s a  s e r  r e s o l v i d o 
definitivamente. Eles pedem obras 
estruturais que facilitem o escoamento 
da água e evitem novos transtornos. Com 
a chegada do período chuvoso, a 
preocupação aumenta.
  As fortes chuvas da noite de terça-feira 
(28/01) deixaram o bairro Barro Preto, 
em Mariana, debaixo d'água. A água 
chegou à altura dos pneus dos carros, 
afetando mais uma vez a Travessa 
Monsenhor Rafael Coelho e a Rua João 
Ramos Filho. 
  Em 2022 e 2023, a mesma região ficou 
submersa, causando danos a veículos e 

BARRO PRETO: Prefeito afirma que esse problema será 
resolvido

Há anos, passa gestão e entra gestão e o problema continua. Juliano Duarte afirma que problema será resolvido em sua gestão.
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353

Cimento Campeão

R$31,90 
CADA

Tábua Pinus 30cm

R$37,79
UNIDADE

ARGAMASSA PRECON

R$33,29 
PACOTE

BETONITA 400LTS

R$4.599,00

TINTA CORAL

R$309,90 
LATA

R$21,99 M2

R$26,90 M2

R$19,99 M2

PISO INCEFRA

OFERTAS DE 

PREÇOS 

BAIXOS
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-Vendas de produtos 
& Acessórios

-Vendas de celulares 
-Assistência 

técnica 
e muito mais

PRECISA DE UM CELULAR NOVO?
Temos excelentes opções aqui! Venha conferir!

EDUCAÇÃO: Matrículas pelo Sisu 2025 são prorrogadas 
MEC ampliou o prazo após atraso na divulgação da lista de aprovados.

feira (28/01).
Nesta primeira edição do ano, o programa gerido 
pelo MEC ofertou 261.779 vagas  para 6.851 
cursos de graduação, em 124 instituições públicas 
de ensino superior do país.

Sisu
  Desde 2010, o Sisu reúne as vagas ofertadas por 
instituições públicas de ensino superior de todo o 
Brasil, que participam  do  processo seletivo 
vigente.
  A maioria das instituições participantes são da 
rede federal de ensino superior, com destaque para 
universidades e institutos federais. 
 O programa do governo federal tem o objetivo de 
democratizar o acesso às instituições públicas de 
ensino superior no país.
  A seleção dos estudantes é feita com base na 
média das notas obtidas no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) do ano anterior, respeitando 
o limite de vagas disponíveis para cada curso e 
modalidade de concorrência.
Para saber mais a respeito do sistema, o estudante 
pode entrar em contato com a instituição. Para 
outras dúvidas, o telefone de atendimento do 
MEC: 0800 61 61 61.

  O Ministério da Educação (MEC) prorrogou para 
o dia 3 de fevereiro o período de matrículas ou 
registro acadêmico nas instituições públicas de 
ensino superior pelo Sistema de Seleção Unificada 
(Sisu) 2025. A data divulgada anteriormente para 
término das inscrições era dia 31 de janeiro. 
  Na segunda-feira (27/01), com um dia de atraso, 
o MEC divulgou no Portal Único de Acesso ao 
Ensino Superior, na parte do Sisu o resultado dos 
selecionados para a primeira chamada regular do 
Sisu 2025. Inicialmente, conforme o edital do 
processo seletivo de 2025, o resultado estava 
previsto para ser liberado no domingo (26/01).
  O Ministério da Educação ainda não divulgou as 
novas datas das próximas etapas do processo de 
seleção. Entre elas, o novo período de 
manifestação de interesse na lista de espera por 
uma vaga pelo candidato que não for selecionado 
na chamada regular; e a nova data de convocação 
dos selecionados pela lista de espera.
A lista de espera poderá ser usada pelas 
instituições de educação superior participantes, 
durante todo o ano, para preenchimento das vagas 
eventualmente não ocupadas na chamada regular.
  A retificação do edital poderá ser publicada em 
edição extra no Diário Oficial da União, da terça-

DEPUTADO THIAGO COTA: 
Lei cria Programa de 

Incentivo aos Produtores 
Atingidos pelas Chuvas

Thiago Cota é autor da lei que cria o programa de incentivo aos produtores 
atingidos pelas chuvas em Minas.

  A Defesa Civil do Estado 
decretou nesta quarta-feira 
(08/01), por meio do boletim 
de monitoramento, situação de 
emergência após as chuvas, em 
44 municípios mineiros.
Buscando atender a população 
em momentos como este, o 
deputado Estadual Thiago 
Cota é o autor de um PL que 
agora é lei,  que Cria o 
Programa de Incentivo aos 
Produtores Atingidos pelas 
Chuvas.
Como forma de apoiar a 
recuperação  econômica 
provocada  pelos  danos 
causados. O que representa um 
passo importante para oferecer 
suporte e incentivo àqueles que 
sofrem com os impactos das 
fortes chuvas, uma realidade 
que, infelizmente, tem afetado 
tantas famílias mineiras.
“Seguiremos  firmes  no 
compromisso de construir 
pol í t icas  públ icas  que 
amparem quem mais precisa. A 
responsabilidade  do Poder 
Legislativo é determinante para 
sanar situações emergenciais e 
garantir qualidade de vida para 
nossa  gente.”  Pontua  o 
deputado.

reforça a isenção de impostos e o sigilo 
bancário sobre o Pix, princípios já 
garantidos pela Constituição. A MP 
também proíbe a cobrança de preços 
diferenciados pelo comércio para 
transações via Pix. Embora a Receita 
Federal tenha esclarecido que a 
instrução normativa não acarretaria 
cobrança de impostos pelo Pix, o 
crescimento na circulação de fake news 
sobre o tema forçou o cancelamento 
das novas regras.

  A onda de mentiras sobre o Pix que 
circulou na primeira quinzena de 
janeiro fez o volume de transações cair 
13,4% de 1º a 15 de janeiro em relação a 
dezembro. Na comparação com o 
mesmo período de novembro, o recuo 
chegou a 6,7%. Se considerar o período 
entre 1 e 14 de janeiro, a queda chega a 
15,7% em relação a dezembro e a 7,9% 
em relação a novembro.
  Além de revogar a norma, o governo 
editou uma medida provisória que 

    Após a onda de fake news de uma 
falsa taxação do Pix, o volume de 
transações voltou a aproximar-se da 
média histórica na terceira semana de 
janeiro. Dos dias 16 a 27 deste mês, o 
número de transferências totalizou 
1,923 bilhões, alta de 0,24% em relação 
aos mesmos dias de novembro, 
segundo as estatísticas do Sistema de 
Pagamentos Instantâneo (SPI) do 
Banco Central (BC).
  O levantamento vai do dia seguinte à 
revogação da norma que modernizava a 
fiscalização do Pix e de outros tipos de 
transferências financeiras até na 
segunda-feira (27/01). Por causa de 
uma onda de desinformação, que 
acarretou fraudes, como falsos boletos 
de cobrança de impostos e crimes à 
ordem econômica, como cobrança de 
preços diferenciados entre Pix e outras 
modalidades, a Receita Federal 
cancelou a instrução normativa que 
tinha entrado em vigor em 1º de janeiro.
  Em relação a dezembro, o volume de 
transferências via Pix caiu 13,1% na 
comparação entre os dias 16 e 27. No 
entanto ,  o  ú l t imo mês  do  ano 
historicamente tem um pico de 
transferências por causa do pagamento 
do décimo terceiro salário, das compras 
de Natal e das férias de fim de ano. 
Dessa forma, o padrão histórico mais 
apropriado de comparação é com o 
mesmo período de novembro.

DEPOIS DA FAKE: Transações por 
Pix voltam a aumentar na segunda 

metade de janeiro
Volume de transferências havia caído em meio à onda de fake News.
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Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_

Por aqui agora vocês acompanham toda semana fotos, horóscopo e muitas outras novidades!!!

@junio_liberato_poeta

Pois a mente há muito anda
Sob o poder de uma hipnose.

O amor quando acontece
Só em um acha morada,
Paga com a carência o aluguel
Às custas do dono da casa,
Pagando mais a cada dia
Para não perder a vaga.

por Júnio Liberato

No coração da pessoa
Que está indisponível
É onde não te cabe,
Incomoda feito lixo;
Sem coleta seletiva
Que recicle o seu partido.

Pode ser que haja espaço
Para outros tão menores,
Já que o coração dos trouxas
Tem uma queda por algozes,

NARCISO

30/01/2025 a 06/02/2025
Jornalismo Verdade

Panetu’s
WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

Maria completou mais um aninho de vida e nós
do Jornal Panfletu’s desejamos um ciclo lindo

e abençoado para essa princesa!

Parabéns em dose dupla!! Raquel e Murilo festejaram mais um ano de vida em janeiro e nós desejamos
que essa família seja repleta de muita luz, amor e paz! Viva!

Dia 1 o amor da minha vida completa 1 aninho! Eu só posso
agradecer a Deus todos os dias por essa benção! Enzo, você

é o melhor de mim e pra mim! Te amo eternamente!

Dia 29 Karen ficou mais experiente! Que seu
novo ano seja feliz e com muito sucesso!

A Pastora  @rocha.mfabiola ,o Pastor  @prdaviroqueoficial , 
o produtor @diegobrennerprodutor e o Secretário de 

Cultura, @eduaardoobatista tiveram  uma conversa muito 
importante e produtiva sobre o EREM 2025. Novidades 

em breve!

Nos dias 27 e 28/01 a FERMAT - UNIFORMES 
MARIANA foi auditada pela Certificadora SAS e 
foi aprovada para o recebimento do Certificado. 

Em Minas, menos de 1% das empresas tem este 
reconhecimento pela excelência do seu trabalho. 

“Agradeço ao Fábio pela confiança em nosso 
trabalho como consultora na implementação do 

Sistema de Gestão,” celebra Heliene Vieira da 
HVH Consultoria Empresarial. Na foto 

todos celebram esta conquista!
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